
CAPINAÇÃO
De um modo geral, falta ca-

pinação na cidade toda. As calça-
das estão sendo tomadas aos
poucos e a burocracia da licita-
ção de uma empresa para esse
fim continua. Seria bom, e ne-
cessário, que o prefeito Lucia-
no Almeida (sem partido) fizes-
se, urgente, um esclarecimento à
comunidade piracicabana sobre o
tema. Pois, em resumo, é um mo-
tivo especial para que os aliados
do ex-prefeito Barjas Negri

(PSDB) cantem: volte, em 2024.
Este é o clima político já anun-
ciado e que está na prática.

PIRAPOP
O jornalista e empresário,

Edvaldo Brito, à frente do Portal
Digital Pirapop Notícias, trará a par-
tir de segunda (9), o programa
diário Pirapop Debate, das 18h às
18h30, que poderá ser assistido pelo
Facebook e também pelo Youtube.
Edvaldo tem como princípio uma
comunicação honesta, que atua-
lize o leitor com notícias e fatos
reais, sem distorções e/ou mani-
pulações, permitindo ao inter-
nauta formar sua própria opinião. O
programa pretende discutir assun-
tos relevantes da atualidade, des-
de política, saúde, comportamen-
to, trazendo sempre que possível,
um convidado com expertise nos
assuntos abordados.

População agenda ato contra
a terceirização de UPAs
De acordo com o líder comunitário da região do Vila Sônia, Mário Paixão,
a manifestação foi definida por uma comissão de moradores

A comunidade da região do
Vila Sônia marcou para esta pró-
xima segunda-feira, 9 de janeiro,
manifestação em frente ao prédio
do Centro Cívico de Piracicaba,
contra as terceirizações das Uni-
dade de Pronto Atendimento
(UPA´s) do bairro da Vila Cristi-
na. A manifestação está marca-
da para as 10 horas, com a fi-
nalidade de defender a saúde
pública de Piracicaba e deverá
reunir moradores das duas co-
munidades. Como forma de
pressionar o prefeito Luciano
Almeida (sem partido) a desis-
tir da ideia, também foi feito
abaixo-assinado físico e online,

que já conta com mais de 400
assinaturas até o início da tar-
de de ontem, 6, em que a popu-
lação manifesta contrariedade
com a iniciativa tomada pela
Prefeitura da cidade.

De acordo com o líder co-
munitário da região do Vila
Sônia, Mário Paixão, a realiza-
ção desta manifestação foi de-
cidida nesta semana, por uma
comissão de moradores que foi
formada na noite de 14 de de-
zembro, em reunião realizada
na igreja do bairro São Lucas.
Segundo ele, para garantir o
deslocamento de moradores da
região do Vila Sônia, interessa-

dos em participar da manifesta-
ção, será colocado um ônibus para
o transporte de populares, que sai-
rá por volta das 8h30, de frente
da igreja São Lucas com desti-
no ao prédio do Centro Cívico.

A Prefeitura de Piracicaba
quer a contratação de OSS (Orga-
nização Social de Saúde) para ge-
renciamento, operacionalização e
a execução de serviços, incluindo
ações de saúde e atendimentos nas
UPAs do Vila Sônia e Vila Cristi-
na. O edital que já lançado pelo
prefeito Luciano Almeida (sem
partido) prevê que a Prefeitura irá
pagar para a gestão das unida-
des R$ 283,4 milhões, dos

quais R$ 162,4 milhões para a
gestão da unidade da Vila Cris-
tina e R$ 121,2 milhões para a
gestão da unidade da Vila Sônia.

O temor da comunidade é de
que com a terceirização o serviço
prestado de atendimento à popu-
lação só piores. Justamente com
base nisso, o movimento conta
com o apoio do mandato popular
da deputada estadual Professora
Bebel (PT), que defende o fortale-
cimento do serviço de saúde do
município. Sua alegação é de que o
prefeito Luciano Almeida foi elei-
to para administrar a cidade, in-
cluindo a saúde, e não terceiri-
zar os principais serviços.

Prefeitura autoriza a convocação de 47 médicos de concurso
O prefeito Luciano Almei-

da já autorizou a convocação
de 47 médicos aprovados no
concurso público nº 08/2022
realizado pela Secretaria Muni-
cipal de Saúde (SMS) e pela Se-
cretaria Municipal de Adminis-
tração (Semad). Nos próximos
dias, o Diário Oficial do Muni-
cípio (DOM) trará as informa-
ções sobre a documentação a ser
apresentada antes da realização
dos exames admissionais. Para
este concurso, participaram 161
médicos e 78 foram aprovados.

As vagas do edital nº 08/
2022 são para nível superior com
remuneração podendo chegar a
R$ 11.735,41 mais abono desem-
penho. Os cargos médicos ofereci-
dos são: atendimento domiciliar;
auditor 20h, cirurgião geral, der-
matologista; do trabalho, gastro-
enterologista, geriatra, infectolo-
gista, neurologista clínico, neuro-
logista infantil, oftalmologista,
ortopedista, otorrinolaringologis-
ta, plantonista clínica médica,
plantonista ortopedista, planto-
nista pediatra, pneumologista,
pneumologista infantil, psiquia-
tra, reumatologista, ultrasso-
nografista, urologista e vascular.

De acordo com o secretário de
Saúde, Filemon Silvano, a prefei-
tura enfrenta problemas com a
falta de profissionais, "mas tem
trabalhado muito para suprir essa
necessidade e garantir o funcio-
namento das unidades de saúde
da rede municipal em todas as áre-
as: básica, secundária, especialida-
des e de urgência e emergência".

CONCURSOS  -  É  im-
p o r t a n t e  r e f o r ç a r a  q u e  a
equipe do Departamento de
Recursos Humanos da Se-
mad trabalha intensamente
junto às Secretarias e à Vunesp
(Fundação para o Vestibular
da Universidade Estadua l
Paulista) para a realização
de concursos, principalmente

para atender recomposição dos
quadros de funcionários, con-
forme orientação do prefeito
Luciano Almeida, visto que com
a ocorrência da pandemia da
Covid-19, de aposentadorias e
até demissões, todas as Pastas
necessitam de funcionários
para atender a demanda de
serviços e o cidadão.

Isabela Borghese

Prefeitura autorizou a contratação de mais 47 médicos por meio do edital 08-2022

GRUPO – Dia desses se encontraram para um bate-papo,
um grupo de amigos, e o assunto com certeza é política! A
conversa foi surpreendida por um vereador que passava pelo
local e brincou: "Metade dos votos da cidade está nesse
grupo", acrescentando: "Até candidato a prefeito e vice-pre-
feito tem". E fica a pergunta, a mesma de sempre: 2024
já chegou? Paulo Serra, Fernando Favoretto, Enfermei-
ro Daivid, vereador Ciro da Van, João Marcos , Edinaldo
Cardoso, Bruno Guimarães, Dani Fernanda, Alex Theo-
doro e Chantecler. Claro que 2024 já chegou, é só con-
firmar com o ex-prefeito Barjas Negri (PSDB).

SELO
REVALIDADO
O Health Life - Viver Bem, am-
bulatório de Atenção Primária à
Saúde (APS), da Unimed Pi-
racicaba, recebe, pelo quar-
to ano consecutivo, o selo
especial de qualidade do Pro-
grama Qualificare, concedi-
do pela Fesp (Federação
das Unimeds do Estado de São
Paulo). "Este reconhecimento
demonstra que nossas equipes
não medem esforços para aper-
feiçoar os serviços assistenci-
ais da APS da Instituição", co-
memorou Carlos Joussef, pre-
sidente da Instituição. A7
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Cluny e a instituição da Cavalaria
Armando Alexan-
dre dos Santos

Tratamos, no artigo
da última semana, do
papel que desempe-
nhou na Idade Média
o mosteiro de Cluny,
no sentido de pregar
como ideal, numa socie-
dade extremamente be-
licosa e afeita à guerra, a
paz entre os cristãos, entendida
como fruto da justiça e da boa or-
dem. A dulcificação dos costumes
foi, assim, efeito da atuação de
Cluny, à testa de sua imensa rede
de mosteiros que chegou a reu-
nir, sob uma mesma orientação,
a cerca de 2000 unidades espa-
lhadas por toda a Europa.

Outro efeito da influência
cluniacense foi a instituição da
Cavalaria, com a fixação do tipo
humano do Cavaleiro, como re-
presentativo do ideal do guerrei-
ro cristão, que luta não porque
gosta da guerra, mas porque
ama a paz e a justiça, e por isso
coloca a serviço delas a força do
seu braço. Assim se pronunciou,
a esse respeito, Jacques Le Goff:

"Abaixo da nobreza apare-
ce, também pelo ano mil, um ou-
tro tipo social, o cavaleiro. [A
expressão Cavalaria] designa,
muitas vezes ligada ao castelo e
ao senhor, uma elite de comba-
tentes especializados no comba-
te a cavalo e dedicando-se, ao
lado dos verdadeiros combates
ao serviço de seu senhor, a práti-
cas que são ao mesmo tempo di-
vertimento e treinamento, os tor-
neios. (...) Com o tempo, a cava-
laria será ̀ civilizada´ pela Igre-
ja. Em grande parte, para cana-
lizar a sua violência, a Igreja se
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esforça por desviar para
fins piedosos a violên-
cia dos cavaleiros, fins
que eram a proteção das
igrejas, das mulheres e
dos desarmados e logo,
como se verá, contra os
infiéis, no exterior da
Cristandade". (As raízes
medievais da Europa.
Petrópolis: Vozes, 2007,
p. 82-83)

O medievalista francês Gus-
tave Cohen definiu a cavalaria
como "uma instituição medieval
complementária da sociedade feu-
dal, cujas tendências combativas,
esportivas, morais e religiosas se
manifesta numa organização pa-
ramilitar e independente" e logo a
seguir apontou a influência religi-
osa de sua constituição:

"O traço mais notório da evo-
lução da Cavalaria é a crescente as-
cendência que nela toma a Igreja.
Não se trata de uma agressão, de
uma opressão ou de um açambar-
camento; talvez nem mesmo resul-
te de uma ação voluntária, mas é a
resposta a um tácito apelo. Numa
sociedade profundamente cristã
(...), qualquer instituição - seja de
pedreiros construtores de cate-
drais, sejam corporações de ofíci-
os, ligas de mercadores, confrarias
de artesãos erigidas sob a invoca-
ção de um santo patrono, associa-
ções dramáticas ou organizações
hospitalares - tudo, enfim, espon-
taneamente apela à Igreja e se or-
ganiza sob a direção e com o apoio
de sacerdotes, no espírito de fé que
é próprio do tempo." (COHEN, Gus-
tave. Histoire de la Chevalerie en
France au Moyen-Age. Paris: Ri-
chard-Masse, 1949, p. 11 e 17-18)

Sobre o papel representado na
cultura europeia pela figura ideal

do cavaleiro cristão, existe, em lín-
gua portuguesa, uma obra notá-
vel, da qual foi organizador o in-
glês Edgar Prestage (1869-1951),
um dos três grandes historiado-
res britânicos que se dedicaram,
no século XX, ao estudo do Medi-
evo português. Os outros dois for-
ma Charles Ralph Boxer (1904-
2000) e Elaine Sanceau (1896-
1978). A obra organizada por Pres-
tage a que me refiro, facilmente
encontrável em boas bibliotecas
brasileiras, é: A Cavalaria Medie-
val: Ensaios sobre a Significação
Histórica e Influência Civilizado-
ra do Ideal Cavalheiresco. (Porto:
Livraria Civilização Editora, s/d.)

De fato, a cavalaria era uma
espécie de confraria ou irmanda-
de de inspiração religiosa que, por
cima das fronteiras e das divisões
de natureza política, irmanava os
cavaleiros, aqueles lutadores a ca-
valo que faziam profissão de se
devotar à vida militar movidos por
um ideal de natureza religiosa e
altruísta, dedicando-se ao serviço
da fé, do rei e da honra, protegen-
do de modo especial os militarmen-
te indefesos - ou seja, os clérigos,
as mulheres, especialmente as ór-
fãs e as viúvas, e de modo geral todos

os desamparados.  A Cavalaria cons-
tituía uma imensa fraternidade cu-
jos membros mantinham entre si
uma relação como que de parentes-
co espiritual. Embora numa pers-
pectiva horizontal fossem teorica-
mente iguais todos os cavaleiros, pelo
simples fato de o serem, a cerimônia
de ingresso, com a figura do
padrinho, acrescentava um
traço de verticalidade a essa
igualdade, sacralizando o que
Le Goff denominou "uma hierar-
quia de iguais".

A cerimônia de sagração do
cavaleiro, depois de ter passado
pelos estágios preparatórios como
pajem e como escudeiro, marca-
va, com a poderosa linguagem
dos símbolos, a sacralidade da
condição cavalheiresca. A cerca
altura dessa cerimônia, era reza-
da a seguinte oração:

"Santíssimo Senhor, Pai
todo-poderoso, (...) vós, que per-
mitistes na terra o uso da espada
para reprimir a malícia dos ímpi-
os e defender a Justiça; vós, que,
para a proteção do povo houves-
tes por bem instituir a ordem da
cavalaria, (...) fazei, dispondo seu
coração para o bem, que este vos-
so servidor jamais use esta ou ou-
tra espada para lesar injustamen-
te a ninguém, mas que se sirva
sempre dela para a defesa da Jus-
tiça e do Direito." (Do Pontifical
composto por Guillaume Durant,
Bispo de Mende, em 1295.)

Licenciado em História e
em Filosofia, doutor na
área de Filosofia e Letras,
membro da Academia Por-
tuguesa da História e dos
Institutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba.

Aprofundando o estrago
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Adolescência, Sexo e Aids
O Ministério da Saúde en

comendou uma pesquisa
entre 1986 e 1996 que acu-

sou: o número de garotas en-
tre 15 e 19 anos iniciando a
vida sexual saltou de 14% para
30% nesses anos. Em 1996 1%
dessas meninas ficava grávi-
da, passando a 2% em 1997 e
5% em 1999. Meninas entre 10
e 14 anos correm pelo menos
cinco vezes mais risco de pro-
blemas na gestação e parto
que as de 20 a 24 anos. Disso
deduz-se que a Aids tende a
aumentar nessa idade.

O psiquiatra Jairo Bouer
declara: "A descoberta da
Aids nos anos 80 acabou for-
çando famílias, escola e gover-
no a falar sobre sexo com mais
abertura". Com a globalização
iniciada na década de 1980 o
acesso a essas informações fi-
cou facilitado ao jovem.

Outros fatores que con-
tribuíram:

Um dia desses compar-
tilhei em meu Facebook a
imagem de uma mulher ciu-
menta que apontava a
arma ao marido, e surgiu a
seguinte pergunta:

'Qual sua opinião sobre
casais que brigam por cau-
sa das redes sociais, e al-
guns até fazem um perfil
conjunto? A individuali-
dade não fica comprome-
tida? Seria falta de confi-
ança entre ambos?

Alice.

Cada casal estabelece um
pacto que é exclusivo aos dois, e
isso pode indicar o comprometi-
mento da individualidade nos
relacionamentos.

O importante é que as regras
sejam claras e ambos joguem limpo,
sem defesas, sendo autênticos, ver-
dadeiros. O que é individualida-
de para mim não é para você,
mesmo havendo semelhanças.

INTERATIVO

• Mudanças sociais e cul-
turais;

• Avanços na medicina;
• Aparecimento da pílula

(1960);
• Revolução sexual;
• Fim da censura;
• Mulher no mercado de

trabalho.
Paradoxalmente até a Aids

proporcionou um ambiente para
se repensar a sexualidade hu-
mana. No embalo apareceram
programas de TV para jovens.

Jovens até 25 anos eram
responsáveis por 40% das infec-
ções do HIV, e estimava-se que
um terço deles não usavam pre-
servativos, alertou a Unicef em
2006. Na América Latina eram
420 mil jovens infectados de um
total de 6,4 milhões no mundo
todo.

E nem tocamos na questão
da gravidez.

Fontes: Revista Época.
Site Observatório Jovem.

Alguns casais têm as senhas
um do outro, em outros casos a
privacidade de cada um é res-
peitada. Não há regras externas
que digam o que seja certo ou
errado. Isso acontecia antes da
globalização, onde um jovem e
uma jovem eram ou amigos ou
namorados. Isso era uma nor-
ma, convenção social e todos
aceitavam como legítima e váli-
da. Esse laço social não vigora
mais. A nova ética se constrói
individualmente e cada um é res-
ponsável por essa construção.

Antes se dizia "eu me ca-
sei com você por isso ou por
aquilo". Se hoje isso não acon-
tece mais, a responsabilidade
por nossas escolhas aumen-
tou tremendamente. O pac-
t o  d e  c a d a  u m  n ã o  c o m -
p o r t a  j u l g a m e n t o s .  M a s
s e  u m a  d a s  p a r t e s  q u e r
i n t e r r o m p e r  o  q u e  a n t e s
h a v i a  c o n c o r d a d o ,  e n t ã o
há  um problema.

"A indústria automobilística, na União Europeia, é obrigada a
reciclar 75% do plástico, vidro e metal dos carros que fabricou".
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COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

José Renato Nalini

Vozes isoladas
alertavam os brasilei-
ros sobre os riscos de
uma exploração insen-
sata de seus recursos
naturais. José Bonifá-
cio de Andrada e Silva,
o Patriarca, foi um dos
primeiros ambientalis-
tas no mundo. Preocu-
pou-se com a devastação em Por-
tugal e trouxe a apreensão para o
Brasil. À evidência, nada se fez
para evitar o desastre.

De qualquer forma, em 1934
tínhamos um Código Florestal,
modificado em 1965. Que veio a
ser praticamente revogado em
2012, com a superveniência de
uma legislação que não cita ao
menos uma vez a expressão
"Código Florestal".

Surpreendentemente, o STF a
considerou compatível com uma
Constituição que chegou a ser cha-
mada "Ecológica", por contar com
o mais belo dispositivo ecológico
produzido numa ordem fundante
no século 20: o seu artigo 225.

O disfarce do ruralismo an-
tagonista da natureza foi a cria-
ção do CAR - Cadastro Ambiental
Rural, promessa de recomposição
das áreas ilegalmente desmata-
das. O arremedo de Código Flo-
restal completou dez anos e dos
quase sete milhões de imóveis ru-
rais cadastrados, menos de trinta
mil - para maior exatidão, apenas
28,6 mil - foram analisados pelo
SFB - Serviço Florestal Brasileiro.
Isso significa menos do que meio
por cento dos imóveis.

Em seguida deveria vir a ade-
são ao Programa de Regulariza-
ção Ambiental. Embora mais da
metade dos proprietários cadas-
trados tenham solicitado adesão
à regularização ambiental, só 1.169
termos de compromisso foram as-
sinados. Algo que representa ver-

gonhoso 0,01% dos imó-
veis cadastrados.

Tais dados foram
apurados pela Climate
Policy Initiative, cons-
tantes do relatório anu-
al "Onde Estamos na
Implementação do Có-
digo Florestal?".

Consequência ne-
fasta da desarticula-
ção das estruturas de

tutela ecológica lenta e gradu-

almente edificadas no Brasil, a
partir da década de setenta do
século passado.

Numa evidência de que se
entrega à raposa a guarda do gali-
nheiro, o controle do sistema CAR
foi transferido do Ministério do
Meio Ambiente para o Ministério
da Agricultura, pelos decretos
10.662/21 e 10.827/21. Paralisado
o sistema de análise dinamizada,
propiciadora da automação da
avaliação dos cadastros mediante
uso do georreferenciamento. Para
piorar, o Parlamento continua a
prometer ainda maior flexibiliza-
ção da normativa de licenciamen-
to ambiental. Vivem-se tempos de
flagrante aprofundamento do es-
trago. Não é para sobrar nada, de
uma cobertura vegetal que ajuda-
ria a salvar a humanidade.

José Renato Nalini, reitor
da Uniregistral, docente
da Pós-graduação da Uni-
nove, presidente da Aca-
demia Paulista de Letras
(APL); foi presidente do
Tribunal de Justiça do Es-
tado de São Paulo

Semdettur:
balanço 2021 e 2022

José Luiz
Guidotti Júnior

Encerramos mais
um ano de trabalho in-
tenso, com projetos en-
tregues, números exube-
rantes e avanços signifi-
cativos em nossa cidade,
colocando a Semdettur -
Secretaria Municipal de
Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo
em uma posição estratégi-
ca na gestão municipal, cumprindo
seu papel de promover o desenvolvi-
mento econômico, gerando traba-
lho, renda e receitas públicas. Até
aqui já foram anunciados R$ 5
bilhões em investimentos diretos
em novas plantas industriais, como
a mais moderna e sustentável fábrica
de papelão do mundo, e a primeira
planta de biometano do mundo, como
também ampliações em fábricas já
em operação e o recente anúncio
de empresa prestadora de servi-
ços técnicos, que abrirá frentes de
trabalho para três mil pessoas.

Os dados da RAIS (Relação
Anual de Informações Sociais) nos
mostram que revertemos um ce-
nário sombrio da gestão passada,
com geração negativa de empre-
gos (-1754 em 2017, +193 em 2018,
-1956 em 2019, e -369 em 2020)
entregando um saldo negativo de
-3886. Dados consolidados no pe-
ríodo de janeiro de 2021 e novem-
bro de 2022 totalizam 15.209 em-
pregos gerados em Piracicaba. So-
mam-se esses números com os em-
pregos que serão gerados nos in-
vestimentos já anunciados, em
torno de outros 10 mil.

E não paramos por aqui, uma
vez que tratativas estão acontecen-
do e em breve estaremos anunci-
ando outros grandes investimen-
tos de empresas multinacionais
que se instalarão em Piracicaba.

Se por um lado trabalhamos
intensamente para tornar nossa
cidade atrativa para novos e vul-
tuosos empreendimentos, por ou-
tro lado desenvolvemos projetos
que envolvem toda a cadeia pro-
dutiva, do ambulante ao grande
empregador, do desempregado ou
micro e médio empreendedor. E
muito nos orgulha em ver os pro-
jetos tornando-se ações concretas,
como o Emprega-Pira (oferta de
vagas de empregos), Empreenda-
Pira (regularização de food trucks,
que já são 160 que movimentaram
em 2022 meio milhão de reais),
Qualifica-pira (maior contratação
de cursos de qualificação com o
Senai, Senac, Sebrae e agora com a
Fumep), 2ª Feira da Empregabili-
dade (Conexão do mercado de tra-
balho) HUB Piracicaba (Núcleo
Parque Tecnológico e Núcleo Fumep,
com mais de 500 visitas em 6 meses),
manutenção geral do aeroporto mu-
nicipal que encontrava-se em es-
tado semiabandonado, reorgani-
zação do setor de Turismo e dos atra-

Pela perspectiva da atual
Existência, a madrugada
chega e me recordo que

muitos passaram pelas nossas
experiências e deixaram um pou-
co de si. A história das Almas.
Muitas histórias a contar. O nos-
so espírito infantil, a infância é a
continuação da vida passada,
pois, revela laços com o passado,
pela personalidade congênita
com o desejo de continuar conec-
tado com sua antiga vida. E se-
guimos evoluindo e aprimoran-
do o pensar-sentir-agir, porém,
dependendo das circunstâncias
apresentadas, é que o espírito in-
fantil passa a assumir novas roupa-
gens de significados. A arte de ser
feliz mantendo o espírito de cri-
ança. Regredir para progredir.

Jesus Cristo nos ensinou que
o seu Reino não é deste mundo.
Disse que todos os homens, sen-
do filhos de Deus, deveriam en-
contrar no júbilo espiritual, na
comunhão e na irmandade do
serviço amoroso ao novo Reino
da verdade do amor do Pai dos
céus. A história diz que a reli-
gião não pode ser outorgada, re-
cebida, emprestada, aprendida e
nem perdida. É uma experiência
única e pessoal, que tem o objeti-
vo de ampliar a nossa consciên-
cia e está proporcionalmente à
busca crescente de valores finais.
Somos criaturas intermediárias
entre homens e anjos, que pela
natureza, estão mais próximas
do homem do que do anjo. So-
mos de um certo modo, espíritos
no estado humano de Ser.  As

Evoluímos entre
homens e Anjos

portas para as riquezas infinitas
estão ocultas naquela joia mági-
ca que lhe é dada na Bíblia: Eu
vim para que eles tenham vida e
estejam na abundância (João,
10:10). Você está aqui para levar
uma vida plena e feliz, para dar
expressão a seus talentos ocul-
tos e libertar o esplendor preso
dentro de si. Deus é o doador e a
dádiva, e todas as riquezas de
Deus aguardam a sua descober-
ta, aplicação e plena Luz. Apli-
cando as leis de sua mente, você
pode retirar do tesouro dentro
de você tudo de que necessita a
fim de levar uma vida rica, glo-
riosa, abundante e satisfatória.

Amados e queridos leitores.
A Bíblia é um instrumento pode-
roso que pode revelar tudo o que
a humanidade precisa saber.
Portanto, não é preciso que Deus
continue enviando mensagens
através dos sonhos para os seres
humanos. É hora de despertar.
É hora de ampliar a consciência
e viver intensamente o hoje como
se não houve o amanhã. Todo
Ser humano deseja Ser desejado
por outro Ser humano. Sem os
obstáculos, não conseguimos ir
além do ego. A consciência do seu
inconsciente, o que não for leve, que
a vida leve. Sem disciplina, não
evoluímos. Que este novo ano seja
de muita paz e harmonia nas
mentes e corações. Mantenha
sempre Deus na mente e no co-
ração. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

tivos turísticos, igual-
mente abandonados,
com concessão para a
iniciativa privada, e
eventos que tornaram-
se um sucesso, como
o turismo noturno nos
cemitérios, e o Comida de
Rua, além da intensa
programação de Na-
tal.

O que esperar
para 2023?

Ampliação de
todos esses projetos e início de
outros, como: HUB do Trabalho
na FUMEP, Emprega-Pira nos
bairros, Banco de empregos, Meu
Futuro Emprego nas escolas, Qua-
lificação com o dobro de vagas ofer-
tadas, Oficina sobre o Futuro do

Emprego, Maratona das Startups,
Sandbox Piracicaba, Recapeamen-
to da pista do aeroporto, conces-
são do espaço para novos hanga-
res e restaurante no aeroporto,
concessão do elevador panorâmico e
parques e restaurante do Mirante, refor-
ma do Deck, Guarda Corpo e Iluminação
da rua do porto, reforma da casa do arte-
são e implantação do Parque das Escul-
turas em seu entorno, Encontro Re-
gional de Carros antigos e motocicle-
tas, Festa Aviatória, Incorporação da
área do Uninorte para disponibili-
zar para pequenas indústrias.

Para que tudo isso pudesse
estar acontecendo, o apoio do pre-
feito Luciano Almeida foi fundamen-
tal, uma vez que, com sua visão estra-
tégica, tem enfrentado a reestrutura-
ção das secretarias, que em regra tem
sido muito criticada inicialmente, mas
que, com o tempo já nos mostra que
está sendo o melhor caminho a ser
trilhado. Igualmente importante seu
apoio para que propuséssemos a ex-
tensão do perímetro Parque Tecnoló-
gico Piracicaba até a Fumep e a ampli-
ação do perímetro industrial no bair-
ro Itaperu, permitindo a vinda de em-
presas para este local. Visão inversa
teve a administração passada, que
fez justamente o contrário, supri-
mindo mais de 3 Milhões de m²
de área industrial. Por tudo isso,
Piracicaba subiu 31 posições no
ranking de melhores cidades para
se investir na Indústria, estando
entre as 10 melhores do Brasil e a
3ª do estado de São Paulo.

José Luiz Guidotti Júnior,
Secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho
e Turismo (Semdettur)

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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R E L A C I O N A M E N T O S
DESCARTÁVEIS

Foi Fernando Henrique Car-
doso quem intensificou o ritual
de constantes viagens para o ex-
terior. Lula e Bolsonaro segui-
ram o exemplo. Certo ou errado?
Certo, desde que exista razões
justificáveis e convincentes. O
que não pode, é viajar por viajar,
inclusive por interesse pessoal e
visitando ditadores criminosos.
Pior ainda, é emprestar dinheiro
do BNDES para quem dá calote.
Aliás, já deram e até hoje não
pagaram. Lula acena com essa
possibilidade se repetir. O que ga-

Arquivo

Um dos principais artistas da
CBS, gravadora do Columbia
Brodcasting, Johnny Mathis
continua na ativa. Tornou-se
cantor por incentivo do pai que
o colocou no coral da igreja e
no estilo gospel desfilou sua
voz considerada uma das
melhores junto a Engelberg
Humperdinck, Tom Jones,
Andy Williams, Al Martino e tan-
tos outros que sempre fica-
ram abaixo de Frank Sinatra,
este sim considerado como
"The Voice". Lançou seu pri-
meiro disco em 1956 e foi
acompanhado pelas orques-
tras de Ray Conniff e Percy
Faith. "My Love For You" e "It's
Not For Me to Say" foram seus
primeiros sucessos e, talvez,

os únicos originais, pois nos
anos 60 e 70 passou a regra-
var sucessos de outros auto-
res. É um ícone do easy liste-
ning principalmente pelo tom
nada agressivo. Este cantor,
cuja discografia hoje perten-
ce à Sony, pisou em Piracica-
ba, no início dos anos 70, e
conforme registro fotográfico,
atraiu multidões ao Clube
Coronel  Barbosa.  Math is
hoje é um artista esqueci-
do, preferido pelo público
que está na casa acima dos
60 anos. Já foi ícone de can-
ções que embalaram os
mocinhos, mas eternamen-
te terá garantido seu espa-
ço no hall da fama. (Edson
Rontani Júnior)

Começamos o ano novo com luta e esperança
Esse novo anoEsse novo anoEsse novo anoEsse novo anoEsse novo ano
prometeprometeprometeprometepromete
realizações erealizações erealizações erealizações erealizações e
muita luta paramuita luta paramuita luta paramuita luta paramuita luta para
reconquistarmosreconquistarmosreconquistarmosreconquistarmosreconquistarmos
nossos direitosnossos direitosnossos direitosnossos direitosnossos direitos

Professora Bebel

Quero, em primeiro
lugar, reafirmar votos de
Feliz Ano Novo.

O Brasil está sob
nova direção. Mais do
que isso, existe uma
nova atmosfera no país
desde a posse do presi-
dente Lula no dia 1º de
janeiro. Não são poucas
as pessoas que me dizem que se
sentem mais leves, felizes e confi-
antes. Um enorme peso saiu de
nossas vidas com o fim do go-
verno Bolsonaro. E não poderia
haver simbolismo maior desses
novos tempos do que a representa-
ção da diversidade do nosso povo
na entrega da faixa presidencial.

Claro, os desafios são imen-
sos. O relatório da Equipe de Tran-
sição apontou gravíssimos proble-
mas em todas as áreas. Calcula-se
que Bolsonaro torrou mais de R$
300 bi na tentativa de se reeleger.
Ele e Paulo Guedes gastaram mais
de U$ 65 bi dos U$ 275 bi de re-
servas internacionais deixados por
Lula e Dilma. E, no entanto, o Bra-
sil só piorou. Há fome, subempre-
go e miséria. O novo governo en-
controu os gabinetes do Palácio do

nha o Brasil se envolvendo com di-
tadores velhacos? Significa sim,
abuso, irresponsabilidade com
dinheiro público. Absurdo.

PONTO FINAL
Parabéns a garotada quin-

zista (Sub-20) que fez sua estreia
(primeira fase) na Copa São
Paulo de Juniores (Grupo 32),
derrotando o Nacional (2x1),
em sua própria casa, no está-
dio Nicolau Alayon (São Pau-
lo). Segundo compromisso do
XV, amanhã, dia 8 (15hs15),
contra o Juventude (ES). De-
pois, o Alecrim (RN).

Planalto trancados e
sem chaves. Apare-
lhos de TV sumiram.
O Palácio do Alvora-
da terá que passar por
reparos antes que
Lula e Janja possam
se mudar. Muita coi-
sa quebrada, móveis e
obras de arte extravi-
ados. As políticas so-

ciais precisam ser re-
construídas.

O presidente Lula organizou
seu ministério de acordo com a
ampla frente que o apoiou. E tam-
bém há diversidade. Onze mulhe-
res e a recriação de secretarias e
ministérios que haviam sido des-
montados para cuidar dos diver-
sos segmentos. Preservação do
meio ambiente e mudança climá-
tica agora são eixos estruturantes
da ação governamental. Como dis-
se Lula, "o Brasil voltou".

As medidas iniciais do gover-
no foram importantes e corretas,
sobre o bolsa família, a quebra dos
sigilos, proteção às áreas indí-
genas, cancelamento de priva-
tizações, estrutura do governo
e outras. É preciso avançar
mais, rapidamente. O presiden-
te Lula saberá fazê-lo.

Os professores e professoras
do estado de São Paulo estiveram
na posse organizados em mais de
80 delegações. Foram dispostos a
lutar para que a vontade do povo
expressa nas urnas no dia 30 de
outubro prevalecesse contra qual-
quer tentativa golpista. A demo-
cracia venceu e nenhum inci-
dente se verificou. Foi um mo-
mento de afirmação do Brasil e
do povo brasileiro e estamos na
luta pela revogação do teto de
gastos, da reforma da previdên-
cia, da reforma do ensino médio e
tantas outras medidas que atra-
sam o nosso país e retiram nossos
direitos. Por isso, propomos às
centrais sindicais a realização de
um dia nacional de luta.

Aqui no estado de São Paulo
o clima é de tensa expectativa. O
governador Tarcísio de Freitas re-
afirmou suas intenções privatizan-

tes, a começar pela SABESP, um
dos mais importantes patrimôni-
os do Estado, fundamental para
toda a população. Na Educação,
as declarações do secretário Rena-
to Feder sobre diversos assuntos e
sobre o processo de atribuição de
aulas que prejudicou milhares de
professores não foram animado-
ras. Porém, estamos confiantes na
nossa luta para conquistarmos
uma nova atribuição, que garanta
a classificação por tempo de servi-
ço, como deve ser, e não pela mai-
or jornada. Debaixo de muita chu-
va, estivemos na Praça da Repú-
blica no dia 4 e consegui uma reu-
nião com a Secretaria Estadual da
Educação no próximo dia 11.

Queremos também que o go-
verno crie uma mesa de nego-
ciação permanente para deba-
termos todas as questões do
funcionalismo, dos serviços
públicos e da Educação.

Esse novo ano promete reali-
zações e muita luta para reconquis-
tarmos nossos direitos.

Professora Bebel, deputa-
da estadual pelo PT, pre-
sidenta da Apeoesp e vice-
presidenta estadual do Par-
tido dos Trabalhadores
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Aos estimados amigos
Na hora final,Na hora final,Na hora final,Na hora final,Na hora final,
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assumir aassumir aassumir aassumir aassumir a
inteira fraquezainteira fraquezainteira fraquezainteira fraquezainteira fraqueza
dos homensdos homensdos homensdos homensdos homens

Antonio Lara

Eu nunca trocaria os
meus amigos surpreen-
dentes, a minha vida ma-
ravilhosa, a minha ama-
da família por menos ca-
belo branco ou uma bar-
riga lisa. Enquanto fui en-
velhecendo, tornei-me
mais amável para mim,
e menos critico de mim mesmo.
Tornei-me o meu próprio ami-
go... Eu não me censuro por
comer um cozido à portuguesa
ou uns biscoitos extras, ou por
não fazer a minha cama, ou
para a compra de algo supér-
fluo que não precisava. Eu te-
nho direito de ser desarrumado,
de ser extravagante... e livre!

Vi muitos amigos queridos
deixarem este mundo cedo demais,
antes de compreenderem a gran-
de liberdade que vem com o enve-
lhecimento. Quem vai me censu-
rar se resolvo ficar lendo ou ficar
no computador até às quatro ho-
ras escrevendo meus artigos para
a  Tribuna? e dormir ao meio-dia?
Eu dançarei som daqueles suces-
sos maravilhosos dos anos 60 e
70, por que ainda  considero-me

um  garoto setentão,
que ama os Beatles e
os Rolling Stones…

Vou andar na
praia com um cal-
ção excessivamente
esticado sobre um
corpo decadente e
mergulhar nas on-
das com abandono,
se eu quiser apesar

dos olhares penalizados dos
outros no Jet set.

Eles, também, vão envelhecer.
Eu sei que às vezes esqueço

algumas coisas. Mas há mais al-
gumas coisas na vida que devem
ser esquecidas. Eu me recordo das
coisas importantes.

De que substancia são feitos
os amigos? A resposta elementar é
que indica a solidariedade. Ami-
gos seriam aqueles dispostos a nos
acompanhar nas horas amargas,
dividir conosco o cálice de fel e,
sendo o caso, subir conosco as tri-
lhas do Calvário, ajudando-nos a
carregar a cruz. Pedir que o mais
fiel deles se deixasse pregar nas
costas do mesmo madeiro para
sofrer o martírio final e a morte
seria pedir muito. Talvez estives-
se aí a boa chave para o enten-

dimento da palavra: amigo. Na
hora final, Cristo se queixa do
Criador, para assumir a intei-
ra fraqueza dos homens. Agiu
como se não contasse com as
ácidas estações da Via Dolorosa,
não soubesse previamente (como
tantas vezes anunciará) o destino
que lhe estava reservado.

Ele assumia a dúvida e, ao
assumi-la, assumia o homem,
que inventou a fé para afugen-
tar as incertezas. Vendo assim a
sua atitude, o amigo verdadeiro
seria o que, mais do que aplaudir
nossas virtudes, aceitasse nossa
debilidade moral e, mais do que
admiração pela riqueza e pelo po-
der, sentisse a nossa real pobreza
e a nossa secreta humilhação como
os mais elevados valores. Ou, ain-
da mais, amigo seria aquele que
nos visse sem enxergar os

atributos das circunstanci-
a s ,  c o m o  s ã o  a fortuna, o
mando, a glória ou a cultura.

Eu considero-me tão abenço-
ado por ter vivido o suficiente para
ter meus cabelos quase grisalhos,
e ter os risos da juventude gra-
vados para sempre em sulcos
profundo em meu rosto.

Muitos nunca riram, muitos
morreram antes de seus cabelos
virarem prata. Conforme você en-
velhece, é mais fácil ser positivo.
Você se preocupa menos com o
que os outros pensam. Eu mes-
mo me questiono mais. Eu ga-
nhei o direito de estar errado.

Assim, para responder a você,
eu gosto de estar idoso. A idade
me libertou. Eu gosto da pessoa
que me tornei. Eu não vou viver
para sempre, mas enquanto eu
ainda estou aqui, eu não vou per-
der tempo lamentando o que po-
deria ter sido, ou me preocupar
com o que será.

Que nossa amizade nunca
se separe, porque é direito do
coração!

Antonio Lara, articulista.
Email: alprocol_ harum
@hotmail.com.
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Na Casa da Vovó, a fisioterapia é realizada cinco dias da semana
O residencial para idosos Casa

da Vovó Nice já formalizou seu calen-
dário anual das atividades essenciais
que serão desenvolvidas durante todo
o ano novo de 2023. Entre as ativida-
des essenciais, está a fisioterapia ge-
rontológica que está sendo desenvol-
vida duas vezes por semana pelo fisio-
terapeuta João Carlos Leite.

Para Paulo Soares, diretor
executivo da entidade, explica que
a fisioterapia gerontológica é um
dos atendimentos realizados pela
Casa da Vovó Nice desde os pri-
meiros dias de atuação e enfatiza
que as demandas são atendidas
plenamente com as abordagens
duas vezes por semana.

"Envelhecer bem, é envelhe-
cer com as capacidades preservadas.
Além, é óbvio, da importantíssima fun-
ção de prevenção, reabilitação e alí-
vio nas dores", explica.

João ainda acrescenta que sua
rotina de trabalho na Casa da
Vovó Nice estabelece um protoco-
lo de acompanhamento individu-
al de casa residente para detectar
em que fase cada idoso se encon-
tra. "A fisioterapia gerontológica
é indicada para idosos quando come-
çam a sentir alguma dificuldade para
realizar atividades cotidianas, sejam
elas em auto cuidado ou em tare-
fas mais complexas", explica.

Paulo Soares também acres-
centa que a Casa da Vovó Nice
mantém a missão de atuar preven-
tivamente. Por isso, é enfatiza que
é importante esclarecer que durante
os dias que o fisioterapeuta João não
está presencialmente na entidade, as
prescrições determinadas por ele
são seguidas rigorosamente.

"Nosso fisioterapeuta João
implantou o desenvolvimento da
fisioterapia na Casa da Vovó Nice
durante 5 dias da semana. Assim
sendo, nos dias que ele não está
presente algumas atividades ex-
tras propostas por ele, são desen-
volvidas por nossos prestadores de
serviços e supervisionadas por
ele a distância. Ele preparou a
equipe para realizar algumas
atividades básicas e mais leves.
Porém, importantíssimas para
a boa evolução individual dos nos-
sos residentes. A disciplina é fun-
damental para mantermos o bom
trabalho", explica Soares.

O fisioterapeuta acrescenta
que a interrupção do tratamento
fisioterapêutico tem como preve-
nir e evitar perdas significativas e
lesões. "Afinal de contas, além de
reabilitar, a fisioterapia também
previne! E o fisioterapeuta geron-
tólogo tem a capacidade de iden-
tificar a necessidade do pacien-

te, mesmo que seja de outra
área de atuação, como geria-
tria, fonoaudiologia, nutrição,
terapia ocupacional e assistência

social. A indicação para fazer fisi-
oterapia é recomendada mesmo
que o idoso não apresente sinto-
mas", finaliza o fisioterapeuta.

Serviço de fisioterapia na Casa da Vovó Nice é reali-
zado por João Carlos Leite

Divulgação
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Sema faz manutenção
e reparos emergenciais
em seis estradas

Nesta primeira semana do
ano, a Sema (Secretaria Muni-
cipal de Agricultura e Abaste-
cimento)  deu continuidade às
manutenções e reparos em es-
tradas e pontes rurais feitas
pela Pasta em seis bairros.

Em razão das chuvas que
atingem o município nos últi-
mos dias, a Sema fez serviços
de reparos emergenciais em
quatro locais, a pedido da po-
pulação. No dia 1º/01, a equipe
sinalizou um buraco que abriu
acima de uma tubulação, na
"estrada do Mangueirinha"
(PIR 330), no bairro Santa Olím-
pia, que estava impossibilitan-
do a passagem. No dia seguin-
te, 02/01, a equipe solucionou
o problema com o serviço de
tapa buraco, liberando a pas-
sagem aos moradores.

No bairro Tijuco Preto, na
estrada Dr. João Ribas Fleury
(PIR 015/SP 135), a equipe fez
o desentupimento de uma tu-
bulação para passagem de água
da chuva, fundamental para a
conservação das estradas em
tempos chuvosos.

Outro reparo emergencial
foi realizado na PIR 222, no
bairro Almeida. No local, um
buraco abriu no meio da estra-
da, também perto de uma tu-
bulação. A equipe fez o tapa
buraco com aplicação de lajão
britado e liberou a passagem.

A Sema também atendeu
emergencialmente a estrada
José Saul Chinelato (PIR 264),
no bairro Floresta, por solici-
tação dos moradores. A equipe
fez manutenção na estrada com
a motoniveladora.

No bairro Canal Torto, se-
guindo as manutenções de ro-
tina, foi aplicado o material la-
jão britado e agregado recicla-
do na estrada PIR 011W, após
vistoria da equipe. Já no bairro
Monjolinho, foi feita manuten-
ção com motoniveladora na es-
trada Antonio José Guidi (PIR
009S). Ambos os serviços já fo-
ram concluídos.

A Sema aguarda a pausa nas
chuvas para continuar a manu-
tenção na estrada PIR 024, no
bairro Godinhos, após pedido
feito pelos munícipes.

Equipe tapa buraco com aplicação de lajão britado no bairro Almeida

NO
CORONEL
BARBOSA

Divulgação
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Semdettur lança
Emprega-Pira nos
Bairros na segunda, 9
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O segredo é comemorar cada
conquista até chegar ao resultado
Em época de renovar promessas e metas, psicóloga dá dicas
para atingir o resultado esperado e se livrar da ansiedade

Divulgação

Patricia Maurys é psicóloga do Santa Casa Saúde

Ano Novo, planos novos,
novas metas. Geralmente, é na
virada ou nos primeiros dias
do ano que muitas pessoas fazem
aquelas famosas 'listas de promes-
sas' na tentativa de cumpri-las
nos próximos 365 dias. Alguns
conseguem? Sim. Alguns desis-
tem? Sim também. Para a psi-
cóloga do Santa Casa Saúde,
Patricia Maurys, para se atin-
gir a meta desejada, é importan-
te saber que será necessário pas-
sar por etapas e valorizar cada
conquista, pois cada passo dado
em direção ao seu objetivo é uma
realização a ser comemorada.

"Muitos desistem no meio do
caminho por fixarem o olhar ape-
nas no objetivo final e esquecem
de comemorar cada passo trilha-
do rumo ao objetivo. A chegada
de 2023 nos traz esta possibilida-
de, quem nunca prometeu e não
realizou? Quem nunca? É bem co-
mum falharmos nas tentativas de
resoluções que traçamos para o
ano novo e, talvez, seja necessário
apenas ampliar a visão daquilo que
deseja", enfatiza Patrícia.

De acordo com ela, caímos
facilmente em armadilhas que nos
levam a burlar nossas promessas
de fim de ano. "Queremos perder
aqueles quilinhos incômodos, mas

não resistimos ao brigadeiro. Que-
remos aprender um novo idioma,
mas não organizamos a agenda
para isso. Queremos até encontrar
um novo amor, mas não saímos
de casa nas horas livres. A vida
oferece muitas razões para burlar-
mos nossos planos, não é mesmo?
É assim e sempre será", explica.

No entanto, mesmo diante
desses obstáculos do cotidiano já
pensou em como seria se alcanças-
se essas metas e como se sentiria?
"São questões básicas, porém im-
portantes para construirmos um
senso de compromisso com aquilo
que se deseja alcançar. Quando vi-
sualizamos uma meta, pensamos
logo no resultado final e, muitas
vezes, esquecemos que para che-
garmos lá, é necessário passarmos
por etapas, ou seja, ações diárias e
consistentes. Este é o caminho para
alcançar o objetivo traçado, seja
ele qual for", explica a psicóloga
que sugere uma maneira interes-
sante de começar a praticar as pro-
messas colocadas no papel:

"Que tal dividir as metas em
pequenas - e possíveis - realizações?
Por exemplo, é muito mais fácil ler
dez páginas por dia de um livro do
que assumir o compromisso de ler
um capítulo inteiro. Quebrar as
metas em etapas menores, além de

facilitar o processo, também nos
ajuda emocionalmente", ressalta
Patrícia.

"Quando comemoramos
nossas conquistas, mesmo que
pequenas, nosso cérebro fica
carregado de neurotransmisso-
res relacionados à sensação de
prazer e recompensa e isso nos
estimula a querer mais, a en-

frentar com determinação os
obstáculos (tentações) que nos
distanciam do nosso objetivo.
Se deseja alcançar suas metas
no futuro, pense no seu presen-
te. O que está fazendo para isso?
Pois o futuro sempre é construído
no presente, no aqui e agora, com
pequenas ações que devem ser
valorizadas", finaliza.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur) lança na segun-
da-feira, 9, o Emprega-Pira nos
Bairros, iniciativa itinerante que
vai percorrer a cidade com serviço
de processo seletivo para contra-
tação de colaboradores para dife-
rentes empresas. A estreia do Em-
prega-Pira nos Bairros acontece no
bairro Campestre, para o preen-
chimento de vagas junto à rede de
supermercados que vai operar
nova unidade no local. Nesta pri-
meira vez, as entrevistas ocorrem
de 9/01 à 13/01, no Centro Comu-
nitário localizado à avenida La-
ranjal Paulista, nº 4090, das 8h30
às 15h30. No dia 11/01, o expedi-
ente será encerrado excepcional-
mente às 11h. As vagas de empre-
gos ofertadas são para todos os
setores de supermercado.

O secretário da Semdettur,
José Luiz Guidotti Júnior, disse
que, além de tornar a cidade mais
atrativa para novos investimentos,
a Secretaria trabalha para desen-
volver toda a cadeia produtiva do

município, oferecendo oportunida-
des para quem está desemprega-
do por meio da aproximação com
o empregador. "A realização do
Emprega-Pira nos Bairros vem ao
encontro desta nossa proposta de
trabalho. Os diretores da empresa
esperam preencher todas as vagas
do supermercado com os próprios
moradores do bairro Campestre",
destacou Guidotti Júnior.

Os candidatos devem compa-
recer ao processo seletivo no local
e horários estipulados portando
RG, CPF, Carteira de Trabalho
(documento físico ou digital) e cur-
rículo atualizado. Principal exigên-
cia: Ensino Médio Completo.

SERVIÇO - Emprega-Pira
nos Bairros. Processo seletivo
para contratação de novos cola-
boradores em nova unidade de su-
permercado no Campestre. De 9/
01 à 13/01. Local: Centro Comuni-
tário (Av. Laranjal Paulista, nº
4090) Horário de atendimento: das
8h30 às 15h30. No dia 11/01, o
expediente será encerrado excep-
cionalmente às 11h.

No último Emprega-Pira, realizado em dezembro, fo-
ram cadastrados 3 mil currículos

Divulgação
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Secretaria de Saúde promove
arrastão e mutirões da dengue
Atividades acontecem nas regiões do Mário Dedini e Santa Rosa, além da avenida Raposo Tavares

Promovidas pelo Plano Mu-
nicipal de Combate ao Aedes
(PMCA), ligado ao Centro de
Controle de Zoonoses (CCZ), da
Secretaria Municipal de Saúde,
as ações do Mutirão e Arrastão
da Dengue voltam a acontecer
neste sábado, 7/01, dando início
aos serviços deste ano. O objetivo
das ações é o combate ao mos-
quito Aedes aegypti, transmis-
sor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana.

Amanhã, 7/01, as equipes do
Arrastão da Dengue estarão na
região do bairro Mário Dedini,
tendo como ponto de encontro o
Varejão do bairro (em frente ao
Sesi), das 8h às 14h. A orientação
do coordenador do PMCA. Sebas-
tião Amaral Campos, o Tom, é para
que os moradores deixem nas cal-
çadas qualquer material que pos-
sa acumular água. Não serão re-
colhidos entulho, lixo doméstico e
galhos de árvores.

Nesta mesma data ainda
acontecem na cidade dois Muti-
rões. O primeiro ocorre das 8h às
13h, na região Norte, no bairro
Santa Rosa; o segundo passará
junto aos comércios da região que
margeia a avenida Raposo Tava-
res, das 8h30 às 10h30.

De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemio-
lógica, de 1 a 4/01 2023 e de

Arrastão da Dengue estará na região do Mário Dedini neste sábado dia 07-01

2022, não foram registrados
casos de dengue, zika ou chi-
kungunya na cidade.

PREVENÇÃO  - Alguns
dos cuidados mais importantes
para a prevenção da dengue
são: Eliminar focos de água
parada; Manter os pratos de
vasos de flores e plantas com
areia até a borda; Guardar gar-

rafas com a boca virada para
baixo; Limpar sempre as calhas
dos canos; Não jogar lixo em
terrenos baldios; Colocar o lixo
sempre em sacos fechados;
Manter baldes e caixa d'água
devidamente tampados e pisci-
nas com colocação de cloro;
Não deixar acumular água em
pneus; Furar latas de alumínio

antes de serem descartadas
para não acumular água; La-
var bebedouros de aves e ani-
mais pelo menos uma vez por
semana; Em caso de suspeita da
doença, entrar em contato ime-
diatamente com a unidade de
saúde mais próxima da residên-
cia e jamais utilizar medicação
por conta própria.

Felipe Polet i-CCS
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Larissa Piero lança regravações do grupo Rosa de Saron
A jornalista e cantora piraci-

cabana, Larissa Piero, de 26 anos,
lançou nesta sexta-feira (6) regra-
vações de duas músicas do Rosa
de Saron, grupo de rock cristão
formado em 1988. Trata-se das
canções "Sem Você" e "Meu
Abandono", que se unem em um
único single, permitindo levar
ao público uma nova identida-
de para os dois grandes suces-
sos, no qual possuem grandes
significados espirituais e repre-
sentativos na sua vida.

As regravações estão dispo-
níveis em mais de 40 platafor-
mas de streaming, como Spoti-
fy, Apple Music, Deezer e Ama-
zon Music. Os processos de
produções e gravações foram rea-
lizados pela Line 19 Music, produ-
tora musical de Piracicaba (SP),
sob comando dos irmãos James
e Jhonatan Soares Silva.

"A Larissa, com certeza, é
um surgimento de um sucesso
piracicabano. Ela tem um tim-
bre bonito e afinado que já vem
praticamente pronto, sem mui-
ta necessidade de modificações,
e tem uma voz versátil a qual-
quer variação necessária no pe-
ríodo de gravação e edição. Foi
um prazer fazer parte desta
obra que não vai parar por aí",
avaliam os produtores.

Larissa imaginou trabalhar a
princípio somente com o cover de
"Meu abandono" que também re-
presenta um processo especial e de
cura, mas ela aproveitou que as
canções tinham tons e melodias
semelhantes, inserindo assim o
refrão de "Sem Você" para com-
por o trabalho.

"Como a própria canção
diz: 'Não é fácil viver sem te ter'.
Foi como me senti nos três anos

de minha vida em que estive
longe de Jesus. Cresci seguin-
do a fé cristã e sempre fui mui-
to assídua no meu relaciona-
mento com Deus, mas por di-
versos questionamentos e do-
res, decidi racionalmente negar
a fé e trilhar o meu próprio ca-
minho. Foram anos difíceis, nos
quais desenvolvi algumas do-
enças sérias, tive um relaciona-
mento fracassado, assim como
tudo o que construí nele e senti
uma solidão que nunca experi-
mentei antes, a luz se esvaiu da
minha vida naquele tempo. Foi
quando eu retornei e me lancei
aos braços de Jesus", destaca.

Ela explica também que
"Meu Abandono" representa
"estar abandonada em Deus,
recebendo o conforto que Ele
proporciona". "Passei por um
término muito difícil em minha
vida e levei quase dois anos
para me recompor. Precisei de um
tempo para me afastar de tudo,
trabalho, amigos, igreja e eventos.
Permaneci em minha casa e fala-
va com Deus todos os dias para
que os sentimentos negativos por
causa do término deixassem o
meu coração, já que eu estava
me adoecendo e gerando trau-
mas que eu não aceitava mais.
Foi então que pude perceber
que Jesus é absolutamente
tudo o que eu tenho e sempre
terei", explica a cantora.

A trajetória de Larissa Pie-
ro na música é antiga. Ela co-
meçou, na adolescência, a apre-
sentar hinos e louvores em igre-
jas que frequentava. Sendo bem
quista entre os Fiéis pela potên-
cia vocal e emoção que trans-
mite ao cantar, amigos e fami-
liares a convidavam para se

apresentar em casamentos e
confraternizações. "Existem
canções que saem da minha
alma, algumas eu canto porque
me alegro e outras porque de-
sejo expressar o que não consi-

go em simples palavras, sem
melodias e versos. A música faz
tanto sentido para mim, que de
fato não poderia ter nascido com
outro talento. Eu amo a arte de
cantar", destaca Larissa.

Canções se unem em único single, que está disponível
em mais de 40 plataformas

Divulgação
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Situação do Rio Piracicaba
segue em 'estado de alerta'

O rio Piracicaba segue em es-
tado de alerta. Na última atuali-
zação, na tarde de ontem, 6, às
17h10, o manancial teve registro
de 3,73 metros de altura de ní-
vel, com vazão de 305 m3/s. O
rio Piracicaba chega ao estado
de emergência com 4,2 m e ex-
travasa ao atingir os 4,7m.

A Prefeitura, por meio da Defesa
Civil, segue monitorando a situação
dos rios e dos pontos que podem ala-
gar em Piracicaba. São eles: avenida
Armando de Salles Oliveira, entre o
Terminal Central de Integração (TCI)
e avenida Independência, avenida 31
de Março e rua Gomes Carneiro
com rua Santa Cruz. Motoristas e
pedestres devem evitar esses locais
em caso de chuvas fortes.

Em relação ao rio Piracicaba,
em caso de transbordamento, os
pontos de alagamento ficam na
região da Rua do Porto, avenida
Beira Rio, Bongue, avenida Cru-
zeiro do Sul, avenida Jaime Pe-
reira, Ondas, Algodoal, Ondi-
nhas, São Francisco, Estoril,
Jupiá, Gran Park e Ártemis.

No caso do rio Corumba-
taí, os pontos que podem ala-

gar ficam em Santa Terezinha,
Vila Rios e IAA-Bessy.

O ribeirão Piracicamirim
pode transbordar em pontos no
Serra Verde, Ipanema, Astúri-
as, Bosque da Água Branca,
Maracanã, Morumbi, Vila In-
dependência e trechos da ave-
nida Alberto Vollet Sachs.

As pessoas que vivem em
áreas de risco e se sentirem em
perigo podem ligar para os te-
lefones 199 (Defesa Civil) e 153
(Guarda Civil), Corpo de Bom-
beiros (193) e solicitar apoio.

A Defesa Civil do Estado de
São Paulo disponibiliza um canal
de informações para a população,
que alerta para eventos meteoro-
lógicos. Para receber os informes
no celular, basta enviar um SMS
com o número do CEP da residên-
cia para o número 40199. Infor-
mações gerais podem ser acessa-
das em: http://
www.spalerta.sp.gov.br/.

Todos os mapas das regiões mo-
nitoradas e boletins atualizados po-
dem ser conferidos em: http://
www.piracicaba.sp.gov.br/categoria/
monitoramento+de+chuvas.aspx.

HHHHHYUNDAIYUNDAIYUNDAIYUNDAIYUNDAI

HB20 é o carro de passeio
mais vendido do Brasil

O Hyundai HB20 chega ao fi-
nal do ano de 2022 como o auto-
móvel de passeio mais vendido do
Brasil, ao emplacar 96.255 unida-
des de janeiro a dezembro, segun-
do números da Fenabrave - Fe-
deração Nacional da Distribui-
ção de Veículos Automotores -
divulgados nesta semana. O
modelo repete o resultado con-
quistado em 2021 e se torna bi-
campeão de vendas no país.

No ranking de automóveis de
passeio não são consideradas as
pick-ups, que entram em outra
classificação, como veículos co-
merciais leves. Dentro do segmen-
to de hatches compactos, o HB20
viu sua participação subir de
25,2% para 27,4% de um ano para
outro, graças ao lançamento do
Novo Hyundai HB20, repaginado
e com novos itens de segurança e
tecnologia, como o Hyundai
SmartSense, e à manutenção cons-
tante de seu volume de vendas ao
longo dos meses de 2022.

Nas vendas para o canal de
varejo, que exclui as chamadas
vendas diretas, o preferido entre
os SUVs em 2022 foi outro mode-
lo da montadora sul-coreana pro-
duzido localmente, na fábrica de
Piracicaba (SP): o Hyundai CRE-
TA, que registrou 56.493 empla-
camentos no ano passado e garan-
tiu o primeiro lugar no segmento
entre as unidades comercializadas.

"Fico feliz em retornar à fa-

mília Hyundai neste momento
único e poder dar continuidade ao
que os nossos times vêm realizan-
do nos últimos anos sob a lideran-
ça de Ken Ramirez, que, graças aos
resultados alcançados e seu pro-
fissionalismo, assume a partir de
agora uma responsabilidade glo-
bal em nosso headquarter. Parti-
cularmente, 2022, ano em que
completamos 10 anos de Brasil, foi
também marcado pela inaugura-
ção de nossa fábrica local de mo-
tores, a introdução da marca N
Line no país e o lançamento do
Novo Hyundai HB20", comenta
Airton Cousseau, Presidente e
CEO da Hyundai Motor Brasil e
da Hyundai Motor para a Região
das Américas Central e do Sul.
"Com tecnologia, inovação e foco
total nas necessidades do cliente,
a marca sempre superou os anos
mais desafiadores, chegando a
2023 com os dois modelos que pro-
duz em Piracicaba como campe-
ões de vendas. Além de reforça-
rem o momento positivo da Hyun-
dai no país, esses resultados são
parte da mais recente conquista da
Hyundai Motor Company, que se
tornou a terceira maior fabricante
de automóveis do mundo", com-
plementa o executivo.

Como resultado da liderança de
seus principais modelos, a Hyundai
somou 187.809 unidades comerciali-
zadas em 2022, atingindo 9,6% de
participação de mercado.

 Hyundai somou 187.809 unidades comercializadas em 2022,
atingindo 9,6% de participação de mercado
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VENDO OU ALUGO, para
temporada e finais de sema-
na - 01-apto no Guarujá - S.P.
- praia da enseada, mobilia-
do, 02 - vagas  ( garagem ) -
04- quadras da praia - eleva-
dor - salão de jogos - churras-
queira - valor = R$ 250.000,00
, ou troco por chácara de igual
valor, na região metropolita-
na de Campinas. (19 )
9.9124-4751  / (19) 9.9488-
3437 , FALAR COM MARCIO.

CONTRATA-SE
Auxiliar Depto Fiscal
e Estudantes de Con-
tabilidade curriculum

para RHPIRACICABA@
HOTMAIL.COM
WhatsApp  (19)

984063682

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor  R$ 550.000,00/Venda.  R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, cels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA -  com 5 cômodos
mais quarto para passar roupa,
lavanderia cobertura mais quar-
to de ferramentas. Piscina infan-
til, terreno medindo 20 X 25 mts.
Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção -ma io res  i n f o rmações
19998963876.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m², na
R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos, S. Pe-
dro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 -
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para tra-
balhar em São Pedro,com torno
paralelo de 1 metro, não precisa
ser tempo integral, Bom salário
contato Zap (19) 996755952.
------------------------------------------
PRECISA-SE DE COSTUREIRA
fone: 3481-5196 / 9 9242-2598.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 - (19) 3433-3515.
------------------------------------------

FALECIMENTOS
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Semuttran classifica consórcio
para sistema da Zona Azul
Agora, Consórcio Piracicaba Digital tem o prazo máximo de
dez dias úteis para realizar a Prova de Conceito

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes), clas-
sificou o Consórcio Piracicaba Di-
gital, formado pelas empresas Eysa
Estacionamentos e Serviços Unipes-
soal LTDA. e Serttel Soluções em Mo-
bilidade e Segurança Urbana LTDA.,
para realizar, no prazo máximo de dez
dias úteis, a Prova de Conceito no
sistema de estacionamentos rota-
tivos nas ruas de Piracicaba, co-
nhecido como Zona Azul. A Eysa
Estacionamentos e Serviços Uni-
pessoal LTDA. já opera em gran-
des cidades do Estado de São Pau-
lo, como São José dos Campos.

Conforme o edital, o sistema deve
abranger o funcionamento do aplica-

tivo, dos equipamentos dos parquí-
metros, ofertar as opções de paga-
mento, disponibilizar veículo
para leitura de placas dos car-
ros estacionados nas vias para
verificar se estão cumprindo o
período de forma correta, entre
outras atividades.

O sistema de estacionamento
rotativo gera rotatividade de va-
gas nas áreas comerciais. De acor-
do com o edital da Concorrência,
o valor mínimo inicial de outorga
deveria ser de R$ 4.700.000 e a
empresa classificada ofertou valor
de R$ 5.100.018 de outorga mais
a porcentagem de 17% sobre o fa-
turamento bruto mensal. O prazo
total de concessão é de cinco anos.

Piracicaba tem 4.845 vagas de

estacionamento rotativo e a im-
plantação da fase inicial do siste-
ma deve ser de até 90 dias, conta-
dos a partir da data de emissão da
ordem de serviço

Segundo a titular da Semut-
tran, Jane Franco Oliveira, a ver-
ba proveniente da empresa apro-
vada para operar o sistema de es-
tacionamentos rotativos é direcio-
nada ao Fundo Municipal de Trân-
sito e utilizada para serviços de
sinalização, principalmente em tor-
no de escolas e hospitais, além de
campanhas e ações educativas vi-
sando a conscientização para re-
dução de acidentes no trânsito.

CLASSIFICAÇÃO - A clas-
sificação do Consórcio aconteceu
após análise dos documentos e

proposta contidos, respectivamen-
te, nos envelopes 1 e 2 da Concor-
rência 16/2022, para a outorga de
Concessão onerosa para a explo-
ração dos serviços no município,
pelo tipo de maior oferta. A aber-
tura do envelope nº. 2 (proposta)
aconteceu na tarde de hoje, 5/01.

No dia 13 de dezembro de
2022, a Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran, realizou a aber-
tura do envelope número 1 da Con-
corrência 16/2022 e teve como partici-
pantes aptos a empresa Rizzo Parking
and Mobility S/A e o Consórcio
Piracicaba Digital, mas após aná-
lise da documentação, a empresa
Rizzo Parking and Mobility S/A foi
desclassificada, por não atender à
qualidade técnica requisitada.

REPUBLICAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA -HORTIFRUTI
O Município de São Pedro/SP, pessoa jurídica de direito público, com sede à Rua Valentim Amaral, n.º
748, inscrita no CNPJ sob nº 46.415.998/0001-96, representado neste ato pelo Prefeito Thiago Silvério
da Silva, no art. 14 da Lei 11.947/2009 e no art. 21 da Resolução FNDE/CD nº 38/2009, através da
Secretaria da Educação, vem realizar CHAMADA PÚBLICA para aquisição de gêneros alimentíci-
os da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, durante o exercício de 2023. O objeto
da presente Chamada Pública é a aquisição de gêneros alimentícios HORTIFRUTI da Agricultura Familiar e
do Empreendedor Familiar Rural, para atendimento ao Programa de Alimentação Escolar/PNAE. Os Grupos
Formais deverão apresentar a documentação para habilitação e Projeto de Venda até o dia 30 de janeiro de
2023, às 10:00 horas, no Departamento de Compras da Prefeitura Municipal de São Pedro. A presente Chamada
Pública poderá ser obtida no Departamento de Compras e Licitações da Prefeitura de São Pedro, situado à Rua
Valentim Amaral, n. 748, no horário das 9:00 às 17:00 horas, e através do site www.saopedro.sp.gov.br.
São Pedro, 06 de janeiro de 2023. - Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SRA. BENEDICTA GARCIA
LEITE faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 90 anos, fi-
lha dos finados Sr. Francisco
Garcia e da Sra. Deolinda Maria
da Conceição, era viúva do Sr.
Benedicto de Jesus Leite; dei-
xa os filhos: Benedito Leite Fi-
lho; Maria de Fatima Leite, viú-
va do Sr. Oscar; Jurair Antonio
Leite, casado com a Sra. Ivete
da Silva Leite; Claudemir de
Jesus Leite e Marcos de Jesus
Leite. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da sala “A” do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. DIRCEU MANZANO
ASSI faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 78 anos, filho
dos finados Sr. Francisco Man-
zano Origuela e da Sra. Maria
Assi Manzano, era casado com
a Sra. Maria Aparecida Bachie-
ga Manzano; deixa os filhos:
Audrey Manzano Bachiega, ca-
sada com o Sr. Jose Antonio

Leão da Silva e Anderson Man-
zano Bachiega, casado com a
Sra. Vanja Rocha Fagundes
Manzano. Deixa netas, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 14h00
da sala “Premium” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NIVALDO LEITE faleceu
ontem, nesta cidade, contava 74
anos, filho dos finados Sr. Arlin-
do Leite e da Sra. Isaura Leite,
era casado com a Sra. Abigair
de Lurdes Leite; deixa as filhas:
Silvana Aparecida Leite Martins,
casada com o Sr. Marcio Alves
Martins, Andreia Luciana Leite
Miguel, casada com o Sr. Mar-
celo Jose Miguel e Raquel Re-
gina Leite, casada com o Sr.
Celso Faria dos Reis. Deixa
netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 17h00 da sala “01” do
Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e ami-

gos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas
Funerais.

SRA. ELODI BELLINI DAL
PICOLO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 88 anos, filha
dos finados Sr. Raymundo Be-
llini e da Sra. Carolina Sopran,
era viúva do Sr. Ismael Dal Pi-
colo; deixa os filhos: Flavio Dal
Picolo, casado com a Sra. Sil-
via Ermida Zaghi Dal Picolo e
Noedir Dal Picolo, já falecido.
Deixa os netos: Marcelo Zaghi
Dal Picolo e Mayara Zaghi Dal
Picolo; demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h30 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE VANDERLEI
AMATI faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 68 anos, filho dos
finados Sr. João Amati e da Sra.
Maria Apparecida Navarro Ama-
ti, era casado com a Sra. Apare-
cida Isabel Amati; deixa os fi-
lhos: Giseli Amati, já falecida;

Gislene Amati Gomes, casada
com o Sr. Luis Roberto Correa
Gomes e Jose Tiago Amati, ca-
sado com a Sra. Juliana Alves
de Oliveira Amati. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
10h30 do Velório da Saudade,
sala “07”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. DORIVAL POLI faleceu
ontem, na cidade de Rio das
Pedras/SP, contava 72 anos, fi-
lho dos finados Sr. Jose Anto-
nio Poli e da Sra. Virginia Gero-
nimo Poli, era viúvo da Sra. Ma-
ria Aparecida Balaminuti Poli;
deixa os filhos: Marcos Aurelio
Poli e Felipe Augusto Poli. Dei-
xa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 15h00 do Velório
Municipal de Rio das Pedras/
SP, para o Cemitério Munici-
pal de Capivari/SP. À família
e amigos enlutados os sen-
t imentos de pesar da Abi l
Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. MARIA DELICE GUIMA-

RÃES FELIX faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, aos 84
anos de idade e era viúva do Sr.
Dalmo Felix.  Era filha do Sr.
Antônio Amaro Sobrinho e da
Sra. Julia Maria Guimarães, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Doro-
teia Guimarães Felix de Morais
casada com Jonas Tadeu de Mo-
rais, Ducineia Felix Silveira casa-
da com Luiz Carlos Silveira, Dora-
ci Guimarães Felix Claudino viúva
de Jose Carlos Claudino, Décio
Felix, já falecido, Darci Felix, já fale-
cido, Neuza Felix Guimarães viúva
de Geraldo Pinto de Lima, Creuza
de Fatima Felix, Jose Donizet Gui-
marães casado com Maria de
Lourdes Kiihn Guimarães e Do-
ralice Guimarães Felix. Deixa
ainda netos, bisnetos e demais
familiares.  O seu sepultamento
deu-se ontem as 16:30 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório "D"
do Cemitério Parque da Ressur-
reição, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Gru-
po Bom Jesus Funerais.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Pregão para lavagem de veículos
oficiais gera economia de 28,5%

A contratação do serviço de
lavagem simples e completa de
veículos oficiais da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba resultou
em economia de 28,5%, após
pregão presencial realizado na
manhã desta quinta-feira (5). A
licitação, do tipo menor valor glo-
bal, teve como vencedora a em-
presa Ivan Teixeira Araújo.

O edital do pregão presencial 41/
2022, dentro do processo 736/2022,
reservava do orçamento da Câmara
um total de R$ 34.980 para 480
lavagens de 10 veículos oficiais ao
longo de um ano. Mensalmente,
serão três lavagens simples e uma
lavagem completa para seis Toyota Co-
rolla, dois Nissan Sentra, uma Che-
vrolet Spin e uma Ford Transit.

O valor unitário inicial-
mente estimado era de R$ 52,50
para lavagem simples e R$
113,33 para lavagem completa
tanto dos Corolla quanto dos
Sentra; R$ 57,50 para lavagem
simples e R$ 116,67 para lava-

gem completa da Spin; e R$
97,50 para lavagem simples e
R$ 166,67 para lavagem com-
pleta da Transit.

Conforme especificado no edi-
tal, a lavagem simples correspon-
de à "lavagem da parte externa,
lataria, pneus, vidros, para-cho-
ques e acessórios externos, aspi-
rar todo o interior do carro, ban-
cos, tetos, carpetes, porta-cinzei-
ro, porta-malas e porta-luvas". Já
a lavagem completa também in-
clui as partes inferior e superi-
or do chassi e todo o motor.

Duas empresas se creden-
ciaram para o pregão: Ivan Tei-
xeira Araújo e Vanderlei Vello-
so Braga, com lances iniciais de
R$ 36.120 e R$ 37.644, respec-
tivamente. Após 35 rodadas e
69 lances, a empresa Ivan Tei-
xeira Araújo foi declarada ven-
cedora, com o valor de R$
24.999,96, representando uma
economia à Câmara de 28,5%
do que fora orçado.

Quem comemora aniversário
neste sábado (7) é Geni Pio-
vesan (58 anos), esposa do
Ari Piovesan e mãe dos cam-

PARABÉNS
peões  de rodeio cutiano, Arzi-
nho e Diego, e da Juliana. Pa-
rabéns de todos familiares e
amigos.
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Deputada Bebel destina mais
R$ 358 mil à Santa Casa
"É um imenso orgulho para mim poder ajudar mais uma
vez a Santa Casa de Piracicaba", destaca a parlamentar

Felipe Polet i-CCS

Em 2019, em visita na Santa Casa, Alexandre Padrilha, Bebel e João Orlando Pavão

A Santa Casa de Misericórdia
de Piracicaba estará recebendo
mais R$ 358 mil, fruto de emenda
parlamentar da deputada estadu-
al Professora Bebel (PT). O mon-
tante, que será utilizado para a
aquisição de equipamentos, foi li-
berado nesta semana pelo gover-
no estadual, a partir da assinatu-
ra de convênio entre a Prefeitura
de Piracicaba e a Santa Casa, que
viabiliza o pagamento da emenda
destinada pela deputada, ainda
referente ao orçamento estadual
do ano passado.

De acordo com coordenador
do Setor de Captação de Recursos
da Santa Casa, Marcos Andrade,
o valor será destinado à aquisição
de equipamentos imprescindíveis
ao Hospital, a exemplo de um ven-
tilador pulmonar de alta frequên-
cia, destinado à assistência dos
prematuros que ficam internados
na UTI Neonatal do Hospital, e a
compra de sete cadeiras de roda.

Na Assembleia Legislativa de
São Paulo, além de atuar firme em
defesa da educação pública de
qualidade, do serviço público,
como saúde, segurança, habitação,
transporte,  assim como comba-
tendo os ataques do governo aos
direitos da população, principal-
mente das mulheres, jovens e ido-
sos, a deputada Professora Bebel
tem trabalhado em prol da região
de Piracicaba, inclusive destinan-
do e viabilizando recursos através
do seu mandato popular ou de
deputados do seu partido. "É um
imenso orgulho para mim poder
ajudar mais uma vez a Santa Casa
de Piracicaba, que desenvolve um
excelente trabalho de atendimen-
to à população assistida pelo SUS.
Ajudar a Santa Casa, um hospital
referência na região, é também
contribuir para a melhoria perma-

nente do atendimento à nossa po-
pulação que mais precisa", desta-
ca.  De acordo com a assessoria de
imprensa da Santa Casa, a notícia
da verba e da compra do equipa-
mento foi motivo de comemora-
ção tanto por parte da Mesa Dire-
tora e Administrativa do Hospi-
tal, quanto da equipe multiprofis-
sional que atua na Unidade de
Terapia Intensiva Neonatal. "Esse
equipamento diminui as lesões
pulmonares mecânicas por pres-
sões elevadas usadas na ventila-
ção mecânica convencional e a in-
cidência de escape aéreo, além dis-
so diminui a incidência de displa-
sia broncopulmonar, o que permi-
te uma recuperação mais rápida
dos prematuros que precisam uti-
lizar ventiladores pulmonares",
explica a fisioterapeuta da UTI

Neo, Lilian Gimenes. O provedor
da Santa Casa, João Orlando Pa-
vão, agradeceu a deputada Pro-
fessora Bebel pela destinação da
emenda e salientou que desde iní-
cio de seu mandato, a parlamen-
tar tem demonstrado empenho em
ajudar a área da Saúde. "Sua de-
dicação e empenho têm sido des-
tacados, assim como sua combati-
vidade e trabalho em favor dos
mais necessitados, objetivo maior
da Santa Casa", enfatizou Pavão.

Para a Santa Casa de Piraci-
caba, no atual mandato, a depu-
tada Professora Bebel já destinou
R$ 350 mil que foram utilizados
para a aquisição de um aparelho
de Raio-X; duas emendas nos va-
lores de R$ 180 mil e R$ 100
mil para custeio da Santa Casa,
além de conseguir viabilizar

mais de R$ 200 mil através do
deputado federal Alexandre Pa-
dilha (PT) para o hospital.

Na área da saúde, ainda, para
Piracicaba, a deputada Professo-
ra Bebel também destinou R$ 350
mil para o Hospital dos Fornece-
dores de Cana de Piracicaba, utili-
zados para a aquisição de micros-
cópio neurológico, assim como R$
100 mil foram destinados para o
Hospital Ilumina, que vinha tra-
balhando na prevenção do câncer.
Para a Prefeitura de Piracicaba, fo-
ram viabilizados 500 mil, em 2019;
R$ 200 mil, em 2020; R$ 300 mil,
em 2021; R$ 250 mil no ano pas-
sado e 400 mil estão previstos para
este ano, através de parceria que a
Professora Bebel mantêm com o
deputado federal Vicente de Pau-
lo, o Vicentinho (PT).
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Prazo prorrogado se
encerra no dia 26/01

O atendimento ao Refis está sendo feito no Térreo 2,
mediante agendamento prévio

O prazo prorrogado para ade-
rir ao Refis 2022 (Programa de Re-
gularização Fiscal) se encerra no
dia 26/01/23. A Prefeitura de Pi-
racicaba, por meio da Secretária
Municipal de Finanças (Semfi),
recomenda que os munícipes
interessados façam a adesão ao
programa com antecedência,
porque as datas de agenda-
mento são limitadas. O atendi-
mento é feito por meio de
agendamento no portal da Pre-
feitura (www.piracicaba.sp.gov.br)
no link do Refis
(servicos.piracicaba.sp.gov.br/
saac/web/), no botão "Refis e Ou-
tros Serviços Agende Aqui".

A Semfi informou que até o
último dia 31/12/22 foram reali-
zados 18.673 acordos para o pa-
gamento do Refis 2022. Neste
período, foram negociados
R$ 111 milhões em dívidas,
dos quais aproximadamente
R$ 56 milhões já foram pa-
gos aos cofres públicos.

O Refis 2022 destina-se a pes-
soas físicas e jurídicas, cujo fato
gerador tenha ocorrido até 31/12/
2021. A última vez que o municí-
pio instituiu o Refis foi em 2014. O

valor da parcela para pessoas físi-
cas não poderá ser inferior a R$
100 e para pessoas jurídicas não
poderá ser inferior a R$ 300. O
vencimento da primeira parcela ou
da parcela única se dá até o tercei-
ro dia posterior à data de formali-
zação do acordo e as demais par-
celas vencerão no mesmo dia dos
meses subsequentes.

Aqueles que realizarem o pa-
gamento da dívida à vista terão
desconto de 100% na multa e ju-
ros. Se a opção for pelo pagamento
parcelado de duas a 12 parcelas,
80%. De 13 a 24, 70%. De 25 a
36, 60%. De 37 a 48, 50%. De
49 a 60, 40%. De 61 a 72, 30%.
De 73 a 84, 20%. E de 85 a 96
parcelas, 10% de desconto.

LEI - O Refis 2022 foi institu-
ído por meio da Lei Complemen-
tar 428/2021 e prevê parcelamen-
to dos débitos em até 96 parcelas
iguais, com redução parcial de
multa e juros. O objetivo é dar
à população a oportunidade
de regularização de débitos
com o município, estando ou
não inscritos em dívida ati-
va, em cobrança amigável ou
judicial dos contribuintes.

LBVLBVLBVLBVLBV

União e Solidariedade
para transformar vidas

Para muitos, a palavra So-
lidariedade é um sentimento
que mobiliza e une pessoas em
torno de causas e de iniciativas
em favor de alguém. Diz res-
peito à identificação com o so-
frimento do outro e, principal-
mente, a estar disposto a aju-
dar, acompanhar ou defender
outra pessoa. É esse sentimen-
to que tem sustentado o traba-
lho da Legião da Boa Vontade
(LBV), que neste mês de janei-
ro (1º) completa 73 anos de ser-
viços ininterruptos em prol das
comunidades em situação de
vulnerabilidade social. Além do
atendimento socioeducacional
realizado em suas 82 unidades
no Brasil, a Instituição leva aju-
da humanitária onde o povo
mais precisa por meio de suas
campanhas de mobilização so-
cial e de caráter emergencial,
auxiliando também famílias
assistidas por entidades parcei-
ras da Instituição. Ao longo do
ano, a LBV promove ações para
combater as desigualdades so-
ciais a fim de que as popula-
ções mais vulneráveis tenham
mais qualidade de vida e opor-
tunidades iguais.  É por meio
de seus serviços e programas,

dos atendimentos psicossoci-
ais, do acompanhamento às fa-
mílias, dos encaminhamentos
necessários e de uma escuta
sensível e ativa que a LBV faz a
diferença na vida de muitas
pessoas. Diariamente, a Enti-
dade desenvolve ações de aten-
dimento a pessoas de todas as
faixas etárias, a começar pela
primeira fase da vida, quando
bebê até a mais tenra idade. É
em ambientes seguros e saudá-
veis que bebês e seus cuidado-
res, crianças, adolescentes,
adultos e idosos têm a oportu-
nidade de crescimento e de ter
seus direitos assegurados.

Vale destacar que todo esse
trabalho é firmado na Espiri-
tualidade Ecumênica, ou seja,
em valores fraternos como
Amor, Solidariedade, União,
empatia, respeito mútuo e com-
paixão. A LBV dedica um agra-
decimento especial a todos os
doadores, colaboradores, apoi-
adores, voluntários, parceiros
e Amigos de Boa Vontade que
fazem parte dessa história. Sai-
ba mais  acessando o  s i te
www.lbv.org ou @LBVBrasil
nas redes sociais. Faça parte
do nosso time solidário!
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Unimed Piracicaba revalida selo de qualidade da Fesp
Pelo quarto ano consecutivo, o

Health Life - Viver Bem, ambula-
tório de Atenção Primária à Saú-
de (APS), da Unimed Piracicaba,
recebe o selo especial de qualidade do
Programa Qualificare, concedido pela
Fesp (Federação das Unimeds do
Estado de São Paulo).

Mais do que uma conquista,
o título atesta que o serviço ofere-
cido pela Cooperativa é referência
no Estado, além de modelo para
outras Unimeds do País. "Este re-
conhecimento demonstra que nos-
sas equipes não medem esforços
para aperfeiçoar os serviços as-
sistenciais da APS da Institui-
ção", comemorou Carlos Jous-
sef, presidente da Instituição.

O dirigente conta que o am-
bulatório se destacou nos três ei-
xos da avaliação. O conceito da
unidade, já adotado mundialmen-
te, personaliza a necessidade do
paciente na prevenção de doenças,
além de diagnosticar com maior
precisão e adotar tratamentos e
reabilitações eficazes. "Sempre
acreditei neste modelo de cuida-
do. E pude comprovar depois que
participei de intercâmbios em paí-
ses desenvolvidos. Hoje, é uma re-
alidade que funciona integralmen-
te, e, com certeza, será tendência
em todo o mundo", revelou.

Localizado num prédio exclu-
sivo na avenida Carlos Botelho, o
espaço de cuidado à saúde de co-

laboradores da operadora de pla-
nos e membros da Associação dos
Trabalhadores Metalúrgicos Apo-
sentados de Piracicaba coloca à
disposição equipe multidisciplinar
especializada, formada por médi-
cos da família e generalista, enfer-
meiras e técnicas de enfermagem.

A equipe APS é responsável
por cuidar de pacientes como um
todo, incluindo atividades de pre-
venção, educação em saúde e rea-
bilitação, entre outras. A ideia é
que cada pessoa e seus familiares
sejam atendidos sempre pelo mes-
mo profissional, desenvolvendo
vínculos que permitam um melhor
cuidado. "Atualmente, a atenção
primária ganhou muito em assis-

tência e gestão digital. E nossa Di-
retoria não tem dúvidas de que
avançará ainda mais nos próxi-
mos anos", finalizou.

PROGRAMA - Para estimu-
lar a excelência no atendimento, a
Unimed Fesp promove o Progra-
ma Qualificare, que realiza a ava-
liação e certificação dos recursos e
serviços próprios das Unimeds
paulistas. O projeto tem o intuito
de ajudar na qualificação e estru-
turação dos serviços de atenção
primária, apoiando cada Unimed
a desenvolver ações de melho-
ria contínua e a buscar a certi-
ficação de boas práticas, de acor-
do com a ANS (Agência Nacional
de Saúde Suplementar).
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Site abre novas vagas para vacinar contra a Covid

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Saúde (SMS), libera novas va-
gas para agendamento da vacina
contra a Covid-19 a partir das 8h
de segunda-feira, 9/01. O agenda-
mento é feito pelo site VacinaPira
(vacinapira.piracicaba.sp.gov.br).
Para se vacinar contra a Covid-19
é necessário apresentar documen-
to de identificação com foto, CPF,
comprovante de residência em Pi-
racicaba e comprovante de vaci-
nação com a última dose. Além
disso, a SMS reforça que ainda é
obrigatório o uso de máscaras em

unidades de saúde, conforme De-
creto Estadual.

Grupos para os quais foi libe-
rado agendamento para segunda-
feira, 9/01, a partir das 8h: o 3ª
dose para pessoas com 18 anos ou
mais que tomaram a 2ª dose há,
pelo menos, 4 meses; o 3ª dose para
pessoas com 18 anos ou mais com
alto grau de imunossupressão que
tomaram a 2ª dose há, pelo me-
nos, 28 dias; o 3ª dose para ado-
lescentes de 12 a 17 anos com alto
grau de imunossupressão que to-
maram a 2ª dose há, pelo menos,
8 semanas; o 4ª dose para pesso-

as com 18 anos ou mais com alto
grau de imunossupressão que to-
maram a 3ª dose há, pelo menos,
4 meses; o 4ª dose para pessoas
com 18 anos ou mais que toma-
ram a 3ª dose há, pelo menos, 4
meses; o 5ª dose para pessoas com
18 anos ou mais com alto grau de
imunossupressão que tomaram a
4ª dose há, pelo menos, 4 meses.

Ainda há vagas para a primei-
ra dose para todas as idades, a
partir dos 6 meses; segunda dose
da Pfizer pediátrica para quem to-
mou a primeira dose até 18/11;
segunda dose da Pfizer para quem

tomou a primeira dose até 18/11
(12 a 17 anos) e até 17/12 (18 anos
ou mais); segunda dose da Coro-
navac para quem tomou a primei-
ra dose até 16/12; segunda dose
de Astrazeneca para quem to-
mou a primeira até 18/11; ter-
ceira dose para adolescentes;
primeira dose adicional Jans-
sen para quem tomou a dose
única até 11/11, segunda dose
adicional Janssen para quem
tomou a primeira adicional até
30/09 e terceira adicional Janssen
para quem tomou a segunda adi-
cional até 30/09.
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Governo federal mapeará
obras e ações prioritárias
Lula deve ter agenda nos estados nos próximos dias, diz Rui Costa, ministro-chefe da Casa Civil

Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva comandou nesta sexta-
feira (5), no Palácio do Planalto, a
primeira reunião ministerial de
seu governo. Estiveram presen-
tes todos os 37 ministros da
nova gestão. O encontro come-
çou por volta das 10h, com um
discurso do presidente, transmi-
tido ao vivo, e depois a conversa
seguiu a portas fechadas, com
duração de quase cinco horas.

Ao final do encontro, por vol-
ta das 15h, o ministro-chefe da
Casa Civil, Rui Costa concedeu uma
entrevista coletiva para falar so-
bre os principais pontos da reu-
nião. Entre as deliberações, está
um levantamento de obras e ações
prioritárias que possam ter entre-
gas ao longo das próximas sema-
nas e meses, além de agendas com
a presença do presidente.

"O presidente da República
encerrou a reunião falando do seu
otimismo e a determinação de, nos
próximos dias, ele já fazer agenda
nos estados, fazendo entregas,

ações concretas de cada pasta. Já
a partir da terça-feira [10], nós
estaremos, pela Casa Civil, vi-
sitando cada ministério, para
recepcionar as sugestões e pri-
oridades dos ministros, e das
ações que podem e devem ser
tratadas com metas para os 100
dias de governo", disse Costa. Ele
não informou quais estados o pre-
sidente visitará, o que está em pro-
cesso de definição. A lista de obras
e ações prioritárias deve ser con-
cluída em duas semanas.

O ministro da Casa Civil, pas-
ta que centraliza as ações dos de-
mais ministérios, anunciou a re-
tomada de programas como o Mi-
nha Casa Minha Vida, de habita-
ção popular, e a construção de es-
colas e creches que estão com
obras paralisadas. "Vamos hierar-
quizar do maior percentual de exe-
cução para o menor, para que pos-
samos entregar o mais rápido pos-
sível", explicou.

NOMEAÇÕES - Rui Costa
foi questionado por jornalistas so-
bre as nomeações dos cargos em
ministérios e outros órgãos de go-
verno, que devem compatibilizar,

segundo ele, capacidade técnica e
política. A previsão é que até o fi-
nal de janeiro os principais cargos
de primeiro escalão dos ministéri-
os, formado por secretários e dire-
tores, estejam preenchidos. Mais
cedo, o próprio presidente Lula
enfatizou que boa parte dos car-
gos ainda precisará ser preenchi-
da levando em conta esse critério.

"Eu sei que nenhum de vocês
ainda montou o ministério. Só foi
dado a vocês o direito de escolher
o secretário-executivo e o chefe de
gabinete. Quero que vocês levem
em conta o seguinte, eu não te-
nho vergonha de dizer que va-
mos montar um governo com
gente da política muito compe-
tente, com gente técnica. Eu não
faço distinção e nem quero crimi-
nalizar a política", disse Lula.

O presidente também des-
tacou a necessidade de contar
com apoio e votos no Parlamen-
to e que, por isso, manterá a
mais importante relação com o
Congresso Nacional em seu go-
verno. Lula deve embarcar nes-
ta sexta-feira para São Paulo,
onde passará o fim de semana. O ministro da Casa Civil anunciou a retomada de programas como o Minha Casa Minha Vida

Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasi



A2
A Tribuna Piracicabana

Domingo, 8, e segunda-feira, 9 de janeiro de 2023

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente

COMERCIALIZAÇÃO
 Gerente: Sidnei Borges

SB – Jornais Regionais – EIRELI - 27.859.199/0001-64
Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765

- Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

Oito bilhões de habitantes e subindo:
alternativas para termos alimentos

Os avançosOs avançosOs avançosOs avançosOs avanços
científicos têmcientíficos têmcientíficos têmcientíficos têmcientíficos têm
se acelerado ese acelerado ese acelerado ese acelerado ese acelerado e
trazidotrazidotrazidotrazidotrazido
complexidadescomplexidadescomplexidadescomplexidadescomplexidades
que desafiamque desafiamque desafiamque desafiamque desafiam
nossa limitadanossa limitadanossa limitadanossa limitadanossa limitada
capacidadecapacidadecapacidadecapacidadecapacidade
mentalmentalmentalmentalmental

Sérgio Medeiros

Em meados de no
vembro, foi anun
ciado o nascimen-

to do oitavo bilionésimo
ocupante do planeta Ter-
ra. A notícia suscitou no-
vamente a dúvida se há lu-
gar para tantos terráqueos ou,
melhor, se nossa Terra é capaz de
suportar tanta gente assim. Afi-
nal, ocupamos espaços, deman-
damos energia, ar respirável,
água potável e alimentos.

O medo da fome sempre as-
sombrou a humanidade e, no fi-
nal do século XVIII, parecia mate-
maticamente inevitável, conforme
previa a teoria malthusiana, se-
gundo a qual o aumento da po-
pulação criaria uma demanda
de alimentos de alcance inexe-
quível. O colapso previsto não
ocorreu, em especial, graças aos
avanços do conhecimento cien-
tífico e à incorporação de tec-
nologia que permitiram um au-
mento na produção agropecuária
muito acima do previsto.

Hoje, já está suficientemente
claro que a produção de alimentos
precisa ser feita com cautela, de
maneira a evitar que as mudan-
ças no ambiente não comprome-
tam o funcionamento dos ser-
viços ecossistêmicos que garan-
tem a estabilidade dos sistemas
ambientais. A ruptura dos ci-
clos naturais coloca em risco a
produção de alimentos.

A previsão da ONU é que os 9
bilhões sejam atingidos até 2050 e
os 10 bilhões, antes do final de
2100. Com mais restrições à vista,
à medida que os ambientes natu-
rais escasseiam, mais pressão é
colocada no setor agropecuário
que, ao mesmo tempo, tem que res-
ponder à maior demanda, mas
com menores margens de mano-
bra. Tudo isso em um contexto em
que a fome ainda se faz presente
de forma relevante, pois, atual-
mente, temos mais de 800 milhões
de pessoas em privação alimentar.

Importante entender que as
estatísticas indicam haver produ-
ção suficiente de alimentos para
todos, mas a má distribuição da
produção e, especialmente, a falta
de renda restringem a aquisição
de comida, sobretudo em países
pobres. A distribuição desigual
fica evidente pela ocorrência, con-
comitante de surtos de obesidade
e fome, até mesmo em uma mes-
ma localidade. Uma grande iro-
nia completa esse triste cenário: a
estimativa que, da colheita até o
consumidor, mais de um terço do
alimento produzido no mundo é
desperdiçado.

Em seguida, dez opções para
reduzir o risco do flagelo da fome,
tanto hoje, como na trilha do 10°.
bilionésimo habitante.

1. Aumentar a eficiência
de produção para redução do
preço do alimento

O preço dos alimentos costu-
ma ser determinado pela lei da
demanda e oferta e, assim, quan-
do a oferta é alta os preços caem.
O limite para a redução de preço
corresponde às condições em que
os produtores se consideram mi-
nimamente recompensados eco-
nomicamente a produzir. Abaixo
dele, a atividade inviabiliza-se.
Nesse caso, a oferta cai, a deman-
da fica maior do que ela e há enca-
recimento do alimento. Com isso,
mais pessoas se interessam em pro-
duzir, a oferta aumenta, o preço
cai... e segue o ciclo.

O que o aumento na eficiên-
cia permite é, ao reduzir o custo
de produção, ampliar a janela em
que a atividade é viável econo-
micamente, ou seja, mesmo
mais barato, ele segue sendo
produzido. Isso é particular-
mente aplicável à pecuária, cujo
preço de venda depende do mer-
cado e, nesse caso, o exemplo da
decisão por confinar ou não a cada
ano ilustra bem essa situação.

Assim, um produtor pode
desistir de confinar o bovino
cujo custo da arroba produzi-
da esteja maior do que o valor
previsto de venda. Todavia,
caso ele seja apresentado a um
aditivo que aumente 10% seu
ganho ou reduza 10% a inges-
tão de alimentos com o mesmo
desempenho pode refazer os
cálculos e perceber que, agora,

há margem positiva de gan-
ho, decidindo confiná-lo.

2. Maiores cuida-
dos na colheita,
transporte, comerci-
alização e uso dos ali-
mentos

Ao longo das cadei-
as de produção há relatos de per-
da de até mais de 40% de alimentos,
o que tem feito brotarem iniciativas
visando a redução do desperdício.

Na colheita de grãos, por
exemplo, um melhor ajuste das
máquinas e testes, que permitam
quantificar as perdas antes da co-
lheita, podem fazer grande dife-
rença. O pastejo por curtos perío-
dos dessas áreas recém colhidas
permite que os grãos que tenham
ficado no campo ainda sejam apro-
veitados pelos animais, que são
eficientes na tarefa de resgatá-los.

No transporte, a pecuária tem
um bom exemplo: a colocação de
uma lance adicional horizontal no
embarcadouro, logo após a ram-
pa. Essa simples providência reduz
o choque da garupa do bovino na
parte superior da entrada do ca-
minhão, evitando muito as perdas
de carne por contusão. Isso, junto
com motoristas bem capacita-
dos, que seguem uma série de
recomendações de como dirigir
para causar menos estresse aos
animais e evitar novas contu-
sões, permite reduzir as perdas
no transporte até o frigorífico.

Ainda na cadeia da carne, no
caso da comercialização, a manu-
tenção das peças com bom resfria-
mento, garante que o prazo de va-
lidade estabelecido se efetive. Por
fim, ao ser usado na cozinha, per-
de-se em toaletes excessivas ou
preparo inadequado, que podem
ser revertidos com melhor capaci-
tação dos manipuladores.

3. Aumento da base de
alimentos usados

A lista dos alimentos que
formam a base da alimentação
mundial é extremamente pe-
quena, especialmente se consi-
derarmos o enorme número de
opções que temos, mas ficam fora
ao não se enquadrarem nos nos-
sos hábitos alimentares. Por exem-
plo, ao contrário de brasileiros,
mexicanos apreciam comer a
palma forrageira como mais
um ingrediente da saladas.

Para ir além dessa possibili-
dade de "aprender" a usar novos
recursos alimentares com outros
povos e culturas, há um movimen-
to que visa incentivar a ampliação
do nosso repertório alimentar. Ele
busca reconhecer plantas comes-
tíveis não convencionais (PANCs),
que tenham bom valor nutricio-
nal e outros atributos, como boa
palatabilidade, e possam cair no
gosto dos consumidores. Al-
guns exemplos de PANCs que
já tiveram algum sucesso: ora-
pro-nóbis, chicória-do-campo,
taioba, azedinha, peixinho, dente-
de-leão, hibisco e serralha.

Além da vantagem trazida
pela biodiversidade em termos
agronômicos, como o fato de po-
derem ter resistências a determi-
nadas doenças ou pragas, há chan-
ces de ganho nutricional da dieta,
por enriquecimento de alguns nu-
trientes em teores mais elevados
nesses alimentos.

4. Maior aproveitamen-
to de resíduos e coprodutos

Resíduos e coprodutos podem
ser usados na alimentação de ani-
mais, reduzindo a necessidade de
compra de alimentos mais caros.
Os ruminantes, em particular, po-
dem fazer uso de uma grande
gama de resíduos e há casos de
uso intenso de resíduos e copro-
dutos nas dietas. Muitas vezes o
limitante para o uso deles é a ques-
tão de logística ou de conservação.
No caso da logística, novas tecno-
logias de geolocalização podem aju-
dar o uso, ao indicarem os meios,
rotas, compartilhamento de car-
gas etc. que viabilizem esses ali-
mentos em uma região maior do
que só contando com os meios tra-
dicionais de comercialização.

5. Fontes alternativas
de alimentos mais radicais
(insetos)

Comer insetos faz parte do
hábito alimentar de alguns países,

especialmente, na Ásia, portanto,
uma das alternativas é seguir
esse exemplo. Todavia, a pro-
dução crescente, devido aos
bons resultados obtidos, vai mais
no sentido de ser fonte de alimen-
to para a nutrição animal, nota-
damente para aquicultura.

No rol de positividades, a
produção é feita com base em
resíduos e, assim, são resolvi-
dos dois problemas ao mesmo
tempo: mais recursos alimen-
tares e menos lixo. Outro pon-
to importante que deve ser des-
tacado é que, ao contrário da
cena da pessoa colocando um
inseto boca abaixo, o consu-
mo para humanos deverá ser
majoritariamente pela farinha
dos insetos, incorporada como
um ingrediente a mais, em ali-
mentos processados.

6. Sistemas Integrados
As produções integradas, seja

Lavoura-Pecuária (ILP), silvipas-
toril (IPF), ou Integração Lavou-
ra-Pecuária-Floresta (ILPF), têm
se mostrado como casos de suces-
so, pois há muita complementari-
edade entre as atividades, bem
como sinergias, que reduzem seu
impacto ambiental.

O fato é que se produz mais
por área, com a pastagem produ-
zindo mais carne após a lavoura,
a lavoura mais grãos depois do
pasto. Adicionalmente, a mão-de-
obra de uma atividade pode cola-
borar com a outra e as sombras
das árvores melhoram o conforto
térmico dos animais, ao mesmo
tempo que se está diversificando a
renda. O aumento de área com sis-
temas integrados no Brasil de
2010 a 2020, passando de 5 para
17 milhões de hectares, dá uma boa
ideia de como elas são atraentes,
com a vantagem adicional de sua
adoção ser possível mesmo para
pequenos produtores.

7. Economia circular
Nela, o resíduo de um proces-

so é o insumo da seguinte, fechan-
do o ciclo em alguma parte do pro-
cesso. Um exemplo pecuário seria
o uso do esterco bovino como subs-
trato para produzir uma alga que,
em seguida, seria incorporada na
ração dos animais confinados. O
esterco do confinamento, então,
seria levado às áreas de produção
das algas, fechando o ciclo.

Além da redução de insumos,
a circularidade também resolve o
manejo dos resíduos. Uma outra
oportunidade que pode ser consi-
derada no futuro de economia cir-
cular seria o uso de farinha de car-
ne e ossos calcinada retornando à
dieta dos animais como fonte de
cálcio e fósforo.

8. Tecnologia da infor-
mação (TI) e otimização além
das cercas das fazendas

A TI pode ajudar ao otimizar
não só uma unidade produtiva, mas
toda uma região. A ideia seria implan-
tar uma plataforma central com to-
das as informações de determinada
região com dados sobre as fazendas,
prestadores de serviço de transporte
de bovinos, lojas de insumo etc.
Ao cruzar os dados da platafor-
ma, o sistema procuraria encon-
trar situações em que alguém com
sobra de alimento poderia se jun-
tar a outro com excesso de ani-
mais e propor um negócio em que
ambos se beneficiariam em uma
engorda conjunta dos animais.

Os algoritmos utilizados ga-
rantiriam o sistema como uma fer-
ramenta justa e imparcial, de for-
ma a quebrar resistências e permi-
tir a otimização além das portei-
ras das propriedades.

9. Inteligência artificial
(IA) para as complexidades
crescentes geradas pelos
avanços científicos

Os avanços científicos têm se
acelerado e trazido complexidades
que desafiam nossa limitada ca-
pacidade mental. Para compensar
isso, ferramentas sofisticadas de
análises têm sido criadas, mas,
mesmo elas acabam sendo limita-
das pela capacidade interpretati-
va humana. A IA aparece como
uma alternativa para contornar
nossas limitações.

Um experimento realizado
recentemente, em que um sistema
de IA projetado para achar novas
ligas metálicas foi sendo alimen-
tado com informações sobre o as-
sunto da década anterior ao tem-
po atual, tendo sido capaz de pro-
por uma "nova" liga com alguns
anos de antecedência em relação
ao que realmente aconteceu.

Mais recentemente, a em-
presa Deepmind, criou uma
plataforma baseada em IA, cha-
mada Alphafold, que prevê a
estrutura das proteínas com
exatidão, o que já foi um enor-
me feito. Agora, a Deepmind
anunciou que irá conseguir
ampliar seu banco de dados de
1 milhão de estruturas protei-
cas para cerca de 200 milhões,
o que representaria quase todas
as proteínas catalogadas pela
ciência hoje.

No caso da pecuária, um dos
campos que pode se beneficiar
muito da IA é a nutrigenômica, que
promete uma nutrição feita sob
medida para cada animal basea-
da na composição do seu genoma, o
que, em tese, deve ser o ápice da efici-
ência alimentar. Importante que, mui-
to antes de chegarmos a esse ponto,
existirão benefícios ao conheci-
mento em nutrição pelo aprendi-
zado ao longo do processo.

10. Educação
A educação entra aqui em

várias vertentes. No patamar mais
elementar, temos o efeito dela no
aumento da renda média das pes-
soas que, por si só, resolve muito
da questão de acesso à comida por
poder de compra. Num nível mais
elevado, temos o fator capacitante
da educação com o qual as pesso-
as são capazes de fazer melhor uso
dos recursos, reduzindo, por exem-
plo, o desperdício de alimentos.
Com um pouco mais de elabora-
ção, pode-se compreender o efeito
das suas ações em relação à sua
saúde e ao ambiente, permitindo
fazer escolhas sobre o que é me-
lhor consumir.

Por fim, em um nível mais
sofisticado de educação, serão as
pessoas que assumirão papéis na
pesquisa, desenvolvimento e ino-
vação e, nesse caso, podem cola-
borar para a ocorrência de gran-
des avanços, como no exemplo aci-
ma da empresa Deepmind.

Importante ressaltar que o
sucesso desse último nível é depen-
dente dos sucesso nos níveis mais
básicos de educação, com especial
ênfase para os primeiros ano da in-
fância. Quanto mais inclusiva for a
educação, mais teremos possibilidade
de descobrir talentos, além de, ao
juntar pessoas criadas em reali-
dades distintas, criar um caldo de
cultura favorável à inovação.

Obviamente, com esses dez
itens não se tem a pretensão de
esgotar as alternativas à pro-
dução de alimentos, mas ape-
nas apresentar uma coleção re-
levante para o desafio de ali-
mentar tantas bocas.

A relevância de darmos solu-
ções para mais alimento com me-
nos impacto ambiental é muitas
vezes lembrada, pois temos apenas
nosso planeta para morar e, por-
tanto, não existiria plano B.

De fato, ainda não há, mas há
um candidato a plano B: Marte. Nos
planos para torná-lo habitável, serão
as plantas que produzirão o oxigênio
para formar sua atmosfera, ou seja,
será graças ao agro que a humanida-
de terá chance de, enfim, ter um se-
gundo endereço. Como há uma lon-
ga jornada até lá, melhor ir exer-
citando com o que temos e incorpo-
rando novas formas de fazer, cada
vez mais eficientes, para chegar-
mos lá sem maiores sobressaltos.

Sérgio Medeiros, enge-
nheiro agrônomo, pesqui-
sador da Embrapa Pecuá-
ria Sudeste e membro do
Conselho Científico Agro
Sustentável (CCAS).

Brasileiro paga
R$ 2,8 trilhões em
impostos em 2022
Alexandre

Sampaio

Divulgada esta
semana, a no
tícia é impac-

tante: os contribuin-
tes brasileiros paga-
ram, em 2022, R$
2.890.489.835.290,32
em impostos, de acor-
do com o Impostôme-
tro, painel instalado
pela Associação Co-
mercial de São Paulo (ACSP) na
região central da capital paulista.
Este é, portanto, o montante arre-
cadado aos governos federal, es-
tadual e municipal - incluindo ta-
xas, contribuições, multas, juros e
correção monetária. Em 2021, o
mesmo painel registrou aproxima-
damente R$ 2,6 trilhões. O aumen-
to entre um ano e outro foi de
11,5% - volume considerável para
um ano pós-pandêmico extrema-
mente difícil e desafiador, do pon-
to de vista econômico.

Obviamente, o avanço em
2022 deu-se pela maior arrecada-
ção de tributos federais, apesar
das desonerações promovidas pelo
governo, como foi o caso dos com-
bustíveis, energia elétrica e teleco-
municações. No entanto, tivemos
inflação em níveis elevados, o que
encarece produtos e serviços.

Os dados acima evidenciam a
necessidade urgente de reformas
estruturais para reduzir o peso dos
tributos, como forma de realiza-
ção de Justiça Tributária. Isso por-
que a nossa carga tributária con-
tinua sendo elevada para os pa-
drões de um país emergente. A re-
forma administrativa e a conten-
ção dos gastos públicos são, por-
tanto, alguns dos meios para di-
minuir o peso dos tributos.

A novidade é que o vice-
presidente da República, Geral-
do Alckmin, ao assumir, no úl-
timo dia 3, o cargo de ministro
do Desenvolvimento, Indústria,

Os dados acimaOs dados acimaOs dados acimaOs dados acimaOs dados acima
evidenciam aevidenciam aevidenciam aevidenciam aevidenciam a
necessidadenecessidadenecessidadenecessidadenecessidade
urgente deurgente deurgente deurgente deurgente de
reformasreformasreformasreformasreformas
estruturais paraestruturais paraestruturais paraestruturais paraestruturais para
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Comércio e Servi-
ços, discursou por
quase meia hora,
elencando os desa-
fios à industriali-
zação do país  e
suas prioridades
como ministro, cu-
jas funções acu-
mulará com as de
vice-presidente.

Segundo ele, o
sucesso do setor
produtivo brasilei-

ro exige a simplificação das re-
gras do sistema tributário de
forma a favorecer a competiti-
vidade nacional.

Não há dúvidas de que o
fortalecimento da nossa econo-
mia passa, invariavelmente,
pela redução do custo Brasil e
pela melhoria do ambiente de
negócios no país. Nesse contex-
to, a reforma tributária é um
caminho sem volta e cada vez
mais necessário para a manu-
tenção de nossas empresas,

bem como o surgimento de no-
vas. Só assim ressurgiremos
como um país próspero e desen-
volvimentista, capaz de gerar
emprego e renda para a popu-
lação brasileira, tão sedenta por
horizontes mais aprazíveis.

Alexandre Sampaio, pre-
sidente da Federação Bra-
sileira de Hospedagem e
Alimentação (FBHA).
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Divulgação

Jornalista e radialista, Edson Rontani Jr.

 E E E E ENTREVISTNTREVISTNTREVISTNTREVISTNTREVISTAAAAA

"Não somos
remunerados,
fazemos trabalho
voluntário"
Jornalista e radialista, Edson Rontani Jr.
destaca sua atuação como presidente do
Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba

TTTTTemos muitasemos muitasemos muitasemos muitasemos muitas
coisas paracoisas paracoisas paracoisas paracoisas para
seremseremseremseremserem
divulgadas, comodivulgadas, comodivulgadas, comodivulgadas, comodivulgadas, como
diversosdiversosdiversosdiversosdiversos
documentáriosdocumentáriosdocumentáriosdocumentáriosdocumentários
antigosantigosantigosantigosantigos

Edson Rontani Júnior é
jornalista e radialista, atua
como Relações Públicas es-
pecializado no setor odonto-
lógico, sendo o atual Presi-
dente do Instituto Histórico
e Geográfico de Piracicaba.
Nascido em Piracicaba, é fi-
lho de Edson Rontani e Ivete
D'Abronzo Rontani. Edson é
casado com Marcia Rontani,
com quem tem o filho Gabri-
el. Há muitas décadas, seu
pai, Edson Rontani, teve
muita sensibilidade para
perceber que uma revista
em quadrinhos , era carre-
gada de simbologias e rique-
zas culturais. Não era apenas
uma leitura de lazer. Os tra-
ços do artista, expressavam
mensagens e sua admiração
por esse meio de divulgação
de cultura, proporcionando
grande apreço a seus leito-
res. No Japão, o Mangá é tra-
tado com grande respeito.
Edson Rontani conservou
cerca de 100.000 revistas de
histórias em quadrinhos.
Verdadeiras preciosidades.
O nanquim usado nos man-
gás japoneses, já era utiliza-
do nos traços do artista Ed-
son Rontani. Tornou-se um
caricaturista célebre, sendo
que uma das suas obras mais
populares é o símbolo do
E.C.XV de Novembro de Pi-
racicaba, o célebre Nhô-
Quim, inspirado em um fun-
cionário do próprio time.

Edson Rontani Júni-
or, como Presidente do
IHGP, qual é a sua pers-
pectiva para o período
da sua atuação?

Boa parte da minha ges-
tão em 2022, oito meses já
se passaram. Em abril de
2023 , deve assumir uma
nova diretoria. O processo
inicial e principal, foi o tra-
balho de reaproximar os
membros e a sociedade no
período de pandemia. No
primeiro semestre de 2022,
obrigatoriamente, usávamos
máscara. Existia grande
preocupação com a Covid.
Lembro-me de que o primei-
ro livro que lançamos: "Flo-
resta Estacional: Guia da
Mata Atlântica", não de au-
toria do IHGP, mas em par-
ceria com a Esalq no mês de
junho, o autor não pode es-
tar presente por ter pego
Covid, um ou dois dias antes.
Nós fizemos uma gravação de
uns 20 minutos pelo Zoom,
proporcionando seu lança-
mento digital. O autor fez sua
explanação, que está dispo-
nível no canal do YouTube e
foi muito boa. Nossos even-
tos não têm recursos técni-
cos de gravação, bem como
de exibição ao vivo. Como a
gravação foi feita no dia an-
terior, nós a disponibiliza-
mos para aqueles que não
puderam estar presentes.
Cerca de um mês depois, eu
lancei o meu livro. Inclusive

fiquei surpreso com o núme-
ro de pessoas presentes. Em
plena época de pandemia,
com máscara ainda sendo
obrigatória, compareceram
cerca de 140 pessoas. Com
isso, iniciamos o processo de
reaproximação das pessoas
do IHGP, que por decorrên-
cia da Covid, passaram por
um período de interstício.
Fizemos 3 ou 4 encontros de
aniversariantes entre nossos
sócios. No primeiro evento
que realizamos, que foi o
descerramento da placa do
Presidente Pedro Maurano,
já em abril, eu disse à Profa.
Dra. Marly: "- Que satisfação
em vê -la aqui!". A resposta
dela foi: "Nossa Edson! Eu
não aguento mais ficar em
casa!! Dois anos! Eu não
aguento mais! Quero sair, ir

para todas as festas que hou-
ver nesta cidade!". Houve
uma necessidade muito
grande por entrosamento.
Outro assunto é que quero
que as pessoas tenham aces-
so ao mundo digital. O IHGP
é visto como uma editora,
onde as pessoas o procuram
quando desejam publicar
um livro de forma gratuita.
Temos que tirar esse estig-
ma, não é somente isso. Te-
mos muitas coisas para se-
rem divulgadas, como diver-
sos documentários antigos.
Por exemplo, um documen-
tário de 1988 que mostra a
Esalq. Temos também em
DVD , um livro do Henrique
Cocenza, que ele publicou:
"Antes Que Eu Me Esqueça".
Esse livro é de 1988 ou 1989,
onde , inclusive , ele cita o
seu nome. Olha a percepção
dele, tanta gente passando
por Alzheimer, não lem-
brando daquilo que viveu e
o Cocenza, acabou anotando
em um papel todas as suas
memórias, antes que ele se
esquecesse. Temos aqui
também o lançamento do li-
vro "Os Radialistas", se não
me engano gravado pelo Ce-
rinha. Queremos resgatar
essas histórias que até então
estavam restritas a um DVD.
Com o You Tube consegui-
mos multiplicar principal-
mente para os estudiosos.

O IHGP é uma insti-
tuição que tem apoio
da Prefeitura Munici-
pal, através da Secreta-
ria de Ação Cultural?

Voltando um pouco com
relação às nossas metas, no
segundo semestre de 2022,
realizamos diversos encon-
tros sócioculturais. Fomos

para Itu, na Academia Itua-
na de Letras. Temos tam-
bém, por força de acordo com
a prefeitura de Piracicaba, a
obrigação de fazermos a pu-
blicação de livros com con-
teúdos documentais e histó-
ricos relevantes à nossa his-
tória local, bem como a utili-
zação de mídias digitais. En-
tre as diversas demandas,
temos pedidos para publica-
ção de livros, mas que não
atendem aos objetivos já ci-
tados. É diferente uma edi-
ção em PDF de um livro e um
e-book. Inclusive os registros
de publicações são diferen-
tes . Tais alternativas de-
mandam o custo de diagra-
mação, mas não necessaria-
mente o custo da impressão.
Queremos estudar para
2023 a edição de e-books. A
Comissão de Publicação do
IHGP tem como um dos ob-
jetivos, normatizar as publi-
cações. Qual é o papel do es-
critor e qual é o papel do
IHGP. Hoje publicamos li-
vros pela paixão, com suor,
com o coração. Não somos
remunerados, fazemos um
trabalho voluntário. Mas
precisamos de normas, entre
elas, inclusive, por exemplo,
recebemos a solicitação de
publicação de livros com
1.000, 1.200 páginas! Não
temos recursos para isso. Li-
mitamos para um livro, di-
mensões de meio ofício, um
A-5, tamanho gibi, até 200
páginas. Isso dá um custo de
R$ 4.000,00 a R$ 5.000,00.
Com isso conseguimos publi-
car de seis a oito obras como
essa, por ano, o que já é uma
grande contribuição anual
para Piracicaba. Queremos
criar uma nova diretriz.
Hoje, o escritor vem ao IHGP
e publica aquilo que é do seu
interesse. Queremos fazer o
inverso, solicitar aos associ-
ados ou piracicabanos, que
busquem publicar temas
pertinentes aos nossos obje-
tivos e dessa forma , enri-
quecer nosso acervo, abor-
dando temas como pessoas,
personalidades, eventos,
costumes. Por exemplo, um
formato interessante de li-
vros, seriam os Pocket Books
que existiam pela Editora
Brasiliense, livros de bolso,
metade da folha A-5, que ti-
nham lá temas como: "O Que
é História"; "O Que é Fanzi-
ne"; " O Que é Cultura". Li-
vros de 100 páginas.

O tema seriam assun-
tos ligados a Piracicaba?

Pretendemos fazer isso
com relação a pessoas que
contribuíram para o desen-
volvimento de Piracicaba,
não fugindo do lugar comum.
Relatando a essa nova gera-
ção quem foi Mario Dedini,
quem foi Romeu Ítalo Ripo-
li, quem foi Humberto
D`Abronzo, quem foi Alferes
José Caetano, quem foi Braz

Rosilho, enfim, quem foram
os piracicabanos que cons-
truíram esta cidade.

A Indústria de Bebi-
das Tatuzinho, que por
muito tempo teve reno-
me nacional, e até uma
linha de exportação, ti-
nha duas unidades na
Avenida Rui Barbosa, e
ligando ambas havia um
túnel sob a via pública?

Eu ouvi muito falarem a
respeito, fui conhecê-lo há
cerca de oito anos. Esse tú-
nel está fechado atualmente.
Ali eram feitas a transposi-
ção das garrafas, da produ-
ção para a distribuição. Essa
foi uma obra que seria ini-
maginável nos dias atuais,
mas que na época foi conce-
bida e concedida.

Quantos associados
compõem o IHGP atu-
almente?

O Instituto tem várias
categorias. Os Efetivos, que
são os membros graduados.
Infelizmente estamos en-
trando em uma fase ruim,
que são dos falecimentos.
Este ano perdemos o Rubens
Braga, na semana passada o
Dr. Troia. Atualmente são
cerca de 60 a 70 membros,
nem todos efetivos.  Esta-
mos em um dilema muito
grande, que é a conclusão
do livro de Rubens Braga,
a História do Basquete em
Piracicaba Parte II. Quem
conta  a  História  entra
para a História.

Seu início no meio
da comunicação foi em
rádio?

Eu comecei na Rádio Di-
fusora 102 FM. Estudei no
Colégio Dr. Jorge Coury de
1975 a 1985. Depois fui fazer
o Tiro de Guerra e a Facul-
dade. Entrava às 7:10 no Jor-
ge Coury, saía às 12:15, 12:20,
chegava em casa assistia "Os
Flintstones" , almoçava e
através de uma indicação da
Dona Antonieta Rosalina
Losso Pedroso e da irmã da
Aninha D`Abronzo, a Luzia
D`Abronzo, conheci Dona
Maria Conceição Figueiredo.
Com 16 anos de idade, ela me
perguntou se eu queria ser
sonoplasta. Perguntei: "O
que é sonoplasta?". Ela me
disse: "É tocar disco!" Acei-
tei na hora. Comecei a tra-
balhar lá aprendendo a tocar
música, com o José Carlos
Giacomini, e o Wilson Saba-
dim. Essas pessoas me ensi-
naram a tocar música. Eu fi-
cava lá. Da uma hora até às
cinco horas da tarde, tocan-
do música. Trabalhei com
Pablo Leone, Cunha Neto,
Celso Melotto, Duarte Yama-
naka, fui coadjuvante da his-
tória. Trabalhei por seis a
oito meses de graça. Eu ia
porque gostava. Aí surgiu
uma vaga, o Luiz Hecoton

perguntou-me se eu queria
trabalhar. De quinta feira até
a terça feira da semana se-
guinte, ganhando salário mí-
nimo. Meu primeiro empre-
go, com carteira registrada,
ganhei 109,00 cruzeiros!

Foi uma festa!
Na época eu só usava cal-

ça de sarja, reaproveitada, e
tinha um rapaz que traba-
lhava na rádio e toda sema-
na, ia para o Paraguai. Eu
disse-lhe: "-Quero uma cal-
ça jeans da marca Fiorucci!".
Ele trouxe. A calça custava
90,00 cruzeiros. Restaram-
me 19,00 cruzeiros

Mas só você tinha
aquela calça!

A primeira Fiorucci a
gente nunca esquece!

Quais são os requisitos
para ser membro do IHGP?

Essa é a questão. A pes-
soa tem que ser convidada
por um associado efetivo.
Quem convida conhece a ca-
pacidade técnica e participa-
tiva da pessoa. A presença, a
participação com trabalho
intelectual, artigos, o associ-
ado tem que ser participati-
vo. Recentemente fizemos a

mudança de sede, o acervo
do IHGP é volumoso, requer
cuidado, é um trabalho pe-
sado. Foi uma tarefa que exi-
giu muito trabalho. Ser as-
sociado do IHGP não signifi-
ca acrescentar mais uma li-
nha em seu currículo.

Quanto a publica-
ções, existem diretrizes?

Outro dia recebi de uma
editora a proposta de publi-
cação dos florais de Bach.
Não o compositor, mas os flo-
rais aromáticos de Bach. Tive
que dizer que não somos
uma editora, não somos uma
gráfica, infelizmente isso não
tem nada a ver com a Histó-
ria de Piracicaba. Recebi re-
centemente a proposta para
publicar um romance passa-
do em Piracicaba. Ficção não
é o nosso foco. Temos que
concentrarmo-nos em tudo
que diz respeito a História
de Piracicaba. Não temos
peso de um convênio com o
CNPq, Instituto Lattes, nos-
so site tem muitas obras pu-
blicadas, são de cunho cultu-
ral. Contudo, muitas pesso-
as usam nossos trabalhos
para defesa de tese, douto-
rado. O IHGP não é dono do
seu acervo, praticamente
tudo é resultado de doações.
Do Poder Público que doou
centenas de jornais, desde a
Gazeta de Piracicaba de
1883 que é a mais antiga que

nós temos, Jornal "O Mo-
mento", "Jornal do Povo",
muitas fotografias, algumas
são digitalizadas, colocadas
no site, temos possibilidade
de fazer fotografias de altís-
sima resolução, são utiliza-
das em cartazes dessas digi-
talizações que nós vemos na
Coop, no Assaí. Muita gente
se apossa do nosso acervo.

Você tem novidades
para novos lançamentos?

Durante a pandemia
consegui escrever dois livros.
"Cartas de Piracicaba" que é
um relato sobre o correio
militar durante a Revolução
de 1932, mostrando como foi
a Revolução Constituciona-
lista por quem esteve lá. E
outro sobre o Cinquentená-
rio do Salão de Caricatura de
Piracicaba, não tem nenhu-
ma ligação com Salão de Hu-
mor. O Salão de Caricatura
que foi feito por meu pai,
Edson Rontani, com a ajuda
de Arquimedes Dutra, Anto-
nio Oswaldo Storel junto com
o Rudinei Bassetti, Renato
Wagner,  meu pai deixou de
fazer esse salão porque uma
andorinha só não faz o verão.
Estamos editando neste fi-
nal de ano "A Grande Ex-
cursão" do Epaminondas
Sansigolo Ferraz, ele foi
em 1963 para os Estados
Unidos, com um grupo de
agricolões estudar a agro-
nomia norte-americana.
Isso rendeu um diário boni-
to, com muitas fotografias,

O Projeto das Gelote-
cas como está?

As Gelotecas são carca-
ças de geladeiras domésti-
cas, devidamente caracteri-
zadas, onde são disponibili-
zados livro doados que ficam
nos terminais de ônibus. Há
muita procura de livros de
autoajuda, religião e gastro-
nomia. O projeto "Viajando
na Leitura" tem mostrado
um bom resultado. Comprei
no Sebo Cultural algumas
revistas do gênero Caça-
Palavras, Palavras Cruza-
das, para colocar na Gelo-
teca. Assim as pessoas du-
rante o percurso do ôni-
bus se distraem e enrique-
cem seu vocabulário.
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O ANO QUE FINDOU FOI MUITO PRÓDIGO EM EVENTOS LITERÁRIOS! A PROSA E VERSO FEZ OS REGISTROS

RETROSPECTIVA DA LITERATURA 2022
J A N E I R OJ A N E I R OJ A N E I R OJ A N E I R OJ A N E I R O
Dia 1 de Janeiro, Walter Naime autografou

seu livro "Antes e Depois" junto aos amigos "Ca-
valeiros da Távola Quadrada"

Antonio Oswaldo Storel lança seu livro
"Retalhos...da Vida " uma coletânea de textos pu-
blicados nos jornais.

O escritor Felisbino de Almeida Leme, em
homenagem a sua esposa Rosaly Curiacos de
Almeida Leme, que estaria completando 80 anos,
organizou o livro "Semeando Amor"  com textos
e poemas dela, inéditos, in memoriam

O casal de jornalistas Gloria Cavaggioni e
Wanderley Garcia iniciaram uma expedição lite-
rária "Caminhos de Érico Veríssimo". Percorre-
rão 2 mil quilômetros passando por sete cidades
a fim de conhecer a vida e obra do escritor.

No Museu Histórico e Pedagógico Prudente
de Moraes, a contadora de histórias Monika Mag-
no contou A Lenda da Cobrona, da escritora Iva-
na Maria França de Negri,  e distribuiu exempla-
res para as crianças que participaram do Projeto
Férias no Museu.

F E V E R E I R OF E V E R E I R OF E V E R E I R OF E V E R E I R OF E V E R E I R O
A historiadora Marly Therezinha Germano Pe-

recin apresentou seu mais novo livro, "As Luzes
do Vale", através de live pelo canal do Youtube
do Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba.

A também historiadora Marilda Soares, lan-
çou a obra "Acervo do Monte Alegre", pesquisa
histórica sobre a economia açucareira no Brasil,
através do Instituto Histórico e Geográfico de Pi-
racicaba.

A contadora de histórias Carmelina de Tole-
do Piza encantou a todos numa tarde especial
na Universidade Aberta à Terceira Idade da Uni-
mep, onde apresentou seu novo livro Constela-
ções das Deusas e das Mandalas.

Edson Rontani Junior promoveu uma live atra-
vés de seu canal "A Foto e a História" sobre o
Bicentenário de Piracicaba.

M A R Ç OM A R Ç OM A R Ç OM A R Ç OM A R Ç O
A Academia Piracicabana de Letras, através

do presidente Vitor Pires Vencovsky e toda diretoria,
recebeu Moção de Aplausos pelos 50 anos de exis-
tência outorgada pelo vereador Pedro Kawai.

O jornal A Tribuna Piracicabana , através do
seu editor Evaldo Vicente, editou um suplemen-
to especial  em cores  sobre os 50 anos da APL

A contadora de histórias e ilustradora Car-
melina de Toledo Piza promoveu exposição de

suas ilustrações homenageando as mulheres no
Dia Internacional da Mulher,  na sede da APM
(Associação Paulista de Medicina) durante todo
mês de março.

No dia 10 de março a contadora de histórias
Carla Ramos Bettarello lançou seu primeiro livro
na Biblioteca Municipal "Jasmim e Aladim".

Uma live em comemoração ao cinquentená-
rio da APL foi ao ar através da página no Face-
book, com a palavra do presidente, do vice-presi-
dente e outros acadêmicos.

O Instituto Histórico e Geográfico de Piraci-
caba elegeu por aclamação a diretoria para o
biênio 2022/2024, tendo como presidente  Ed-
son Rontani Júnior e vice-Presidente Valdiza
Maria Capranico, primeira secretária  Sylva-
na Zein, segundo secretário Augusto Assis
Cruz Neto, primeiro tesoureiro Waldemar Ro-
mano, segundo tesoureiro  Claudinei Polle-
sel, orador Armando Alexandre dos Santos,
diretor de Acervo  Noedi Monteiro, suplentes
André Manoel da Silva, Cynthia Regina da
Rocha Silva, Aracy Duarte Ferrari; conselho fiscal
João Umberto Nassif, Leandro Antônio Pavan,
Newman Ribeiro Simões, suplentes do Conselho
Fiscal Antonio Carlos Angolini, Epaminondas San-
sigolo de Barros Ferraz, Luiz Antonio Rolim.

O professor José Vicente Caixeta Filho, de-
pois de dedicar 33 anos à ESALQ (Escola Superi-
or de Agricultura Luiz de Queiroz/USP), lança o
livro "E aí, professor Caixeta?" e também um pro-
grama de entrevistas que irá comandar na WEB.

Em 16 de março a acadêmica, professora e
historiadora Marly Therezinha Germano Perecin
deu palestra para 200 crianças do Instituto Ba-
ronesa de Rezende contando a história dos cem
anos desse estabelecimento.

No dia 26 de março Carlos ABC promoveu
uma tarde de autógrafos distribuindo gratuita-
mente  o livro "O ABC de Carlos ABC" na Bibliote-
ca Pública Municipal, obra escrita por Maria Tere-
sa Silva Martins.

Escritores e representantes de várias entida-
des de Piracicaba promoveram o "Abraço da Paz"
em torno do Monumento da Paz que fica na área
de Lazer da rua do Porto, com a presença do au-
tor da obra

O presidente da Academia Piracicabana de
Letras Vitor Pires Vencovsky, juntamente com os
acadêmicos Aracy Duarte Ferrari, Carmen Fer-
nandez Pilotto, Evaldo Vicente e Maria de Lour-
des Sodero Martins, a convite do presidente da
Academia Paulista de Letras, José Renato Nali-
ni, esteve em São Paulo para a posse da nova
acadêmica, a escritora Bete Milan .

A B R I LA B R I LA B R I LA B R I LA B R I L
Dia 2, a escritora, médica e ambientalista

Eloah Margoni, lançou sem quinto livro na Biblio-
teca Municipal de Piracicaba, "A noite Grega",
um livro de poesias de caráter épico.

Edson Rontani Junior apresentou uma live
sobre Nelio Ferraz de Arruda,  que assumiu a pre-
feitura de Piracicaba após o falecimento do pre-
feito Luciano Guidotti em 1968, resgatando a
memória da cidade através do site " A Foto e a
História"

O livro-reportagem "Quase um Cinquentão"
narra a história do Salão Internacional de Humor
de Piracicaba. O livro é virtual e traz a assinatura
do jornalista Rafael Bitencourt.

O jornalista Edilson Rodrigues de Morais lan-
çou o livro "Centenário da Estação da Paulista"
em versão digital, que pode ser baixado através
da página do Instituto Histórico e Geográfico de
Piracicaba.

O contador de histórias Evair Sousa, lan-
çou na Biblioteca Pública Municipal, no dia
19 de abril, o livro infantil "O Castelo de Sor-
vetes", com prefácio de Ivana Negri e ilustra-
ções de Tchelo Andrade.

Falece o professor e cronista Plínio Mon-
tagner, aos 84 anos, deixando um legado de
crônicas sobre o cotidiano e do orgulho de
ser professor.

No dia 27, aconteceu a noite de autógrafos
do "Antes do Depois" do acadêmico Walter Nai-
me, na ACIPI (Associação Comercial e Industrial
de Piracicaba)

Também no dia 27, Rodrigo Sarruge Molina
lançou no Centro de Vivências "Luiz Hirata",  o
livro "Agro, Ditadura e Universidade" .

M A I OM A I OM A I OM A I OM A I O
William Rodrigues da Silva lançou na FUMEP

(Fundação Municipal de Ensino de Piracicaba) o
livro "50 Anos da Escola Professor José Martins
de Toledo", no dia 7 de maio.

Também no dia 7, aconteceu a Feira Solidá-
ria do Livro na Praça José Bonifácio. Livros foram
doados ou trocados por 1 quilo de alimento não
perecível.

Na festa do Dia das Mães, no Grupo dr. Pru-
dente, um jogral foi montado pelos alunos, a
partir de um poema de Ivana Negri.

Em 10 de maio, Padre Edvaldo autografou
seu livro "Palavra por Palavra" na Biblioteca Pú-
blica Municipal de  Piracicaba. Também fez o lan-
çamento em outras cidades.

Em 18 de maio Vania Lima autografa no SESC
seu livro "A Fada e a Sombra" que aborda o tema
da violência sexual infantil.

O historiador Armando Alexandre dos San-
tos, a convite da Biblioteca Nacional, proferiu pa-
lestra no dia 19 com o tema" Isabel, a princesa
que não chegou a reinar".

E no dia 21, no Museu Histórico e Pedagógi-
co de Piracicaba Pudente de Moraes, Rodolfo
Capler lançou seu livro "Geração Selfie".

Antonio Filogênio de Paula Júnior autogra-
fou dia 25, na Biblioteca Municipal de Piracica-
ba, seu livro "Saberes ao Pé do Tambu"

Carmelina Toledo Piza, Elson de Belém, Pa-
tricia Ribeiro, André Calazans, Joyce Fava e Ro-
sane Paiva Felício foram jurados do Concurso
Cultural organizado pela Cardiologista Juliana
Previtalli..

Bianca Rosenthal lançou na Livraria Nobel
do Shopping, em 26 de maio, o livro: "Castelo
Tão Triste".

J U N H OJ U N H OJ U N H OJ U N H OJ U N H O
Ademir Barbosa Junior (Dermes) teve seu li-

vro "O Sapo Voador"  selecionado para o Progra-
ma Nacional do Livro Didático 2022. São haicais
para crianças, com ilustrações de Fabiana Arru-
da.

O jornalista Fermino Neto lançou seu sexto
livro, "O Poder da Oratória", para ajudar quem
tem dificuldades de falar em público.

No Museu Histórico e Pedagógico de Piraci-
caba foi lançado no dia 24, o livro "Guia das Plan-
tas da Mata Atlântica- Floresta Estacional" de
sete autores

A nova Diretoria da Academia Piracicabana
de Letras foi votada por aclamação em assem-
bleia realizada dia 25 de junho na sede do IHGP/
APL.

Presidente: Vitor Pires Vencovsky
Vice-presidente: Carmen Maria da Silva Fer-

nandes Pilotto

Diretora de Acervo: Raquel Delvaje
1ª secretária: Ivana Maria França de Negri
2ª secretária: Valdiza Maria Capranico
1º tesoureiro: Edson Rontani Júnior
2º tesoureiro: Alexandre Sarkis Neder
Conselho fiscal: Waldemar Romano
Cássio Camilo Almeida de Negri
Antonio Carlos Fusatto

J U L H OJ U L H OJ U L H OJ U L H OJ U L H O
Na Biblioteca Central da ESALQ, os professo-

res Silvio Frosini de Barros Ferraz e Walter de
Paula Lima lançaram o livro " Hidrologia Flores-
tal - Interações entre a Floresta e a Água"

William Rodrigues relançou o livro "50 anos
da Escola de Artemis" na escola Professor José
Martins de Toledo.

A contadora de histórias e acadêmica Car-
melina Toledo Piza ilustrou o livro "Nem tão gran-
de, nem tão pequena" de autoria de Anderson
Brongna

A escritora Alessandra Jacob  participou da
antologia  "O que te faz feliz?"

A jornalista e escritora Daniele Ricci lançou
seu primeiro livro de crônicas "O que te faz feliz?"

O presidente da Academia Piracicabana de
Letras, Vitor Pires Vencovsky, lança o livro "Ferro-
vias do Agronegócio" na Estação da Paulista.

Ésio AntonioPezzato  lança o e-book Estação
da Paulista - Relatos de uma História

Edilson Rodrigues de Moraes lança e-book
Centenário da Estação da Paulista

Lançamento do livro Centenário da Paulista,
do ilustrador Antonio Godoy, história que mostra
ficção e datas comemorativas da Estação da
Paulista

Edson Rontani Junior participou do Progra-
ma "Câmara Convida" para falar do seu livro "A
Foto e a História".

O jornalista, escritor e presidente do Institu-
to Histórico e Geográfico de Piracicaba, Edson Ron-
tani Júnior autografou o livro "A Foto e a História -
Piracicaba" nas dependências do Museu Histórico
e Pedagógico Prudente de Moraes Barros.

A Secretaria Municipal de Educação realizou
capacitação de professores sobre cultura afro-
brasileira na Escola "Maria Polizel Mendes" com
palestra da professora Marilda Soares.

O presidente da Academia  Piracicabana de Le-
tras Vitor Pires Vencovsky esteve na Câmara Munici-
pal de Botucatu para comemoração do Jubileu de
Ouro da Academia Botucatuense de Letras.

A acadêmica Raquel Delvaje esteve na capital
paulista participando da Bienal do Livro 2022. Ela
participou da caravana da Secretaria Municipal de Cul-
tura e foi a São Paulo no último domingo.

A escritora e acadêmica Aracy Duarte Ferrari
esteve em Catalão, Goiás, representando a Aca-
demia Piracicabana de Letras, sendo recebida
pelo presidente da Academia Catalana de Letras,
Luís Antonio Stevam para troca de experiências.

O acadêmico João Nassif recebeu homena-
gem nas comemorações dos cem anos da Esta-
ção da Paulista. Nassif escreveu o livro Os Pau-
listenses. em dois volumes.
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A escritora Isadora César Pacello lançou pela
plataforma digital Amazon "A Estrela de Mil Bra-
ços"

A G O S T OA G O S T OA G O S T OA G O S T OA G O S T O
A escritora e poetisa Leda Coletti autografou

seu livro "Cirandando e Evocando Lembranças"
para amigos e familiares na Biblioteca Municipal
de Piracicaba, servindo em seguida delicioso co-
quetel. As dependências da Biblioteca ficaram
pequenas para abrigar tanta gente.

Carmen Pilotto (textos) e Benedito Liborio
(fotos) inauguraram a exposição A Gosto em co-
memoração ao aniversário de Piracicaba, no
Museu da ESALQ. Teve palestra da historiadora
Marly Perecin, apresentação do Coral da Esalq
com regência da maestrina Cintia Pinotti e con-
tação de histórias por Carmelina Toledo Piza.

Giuliano D´Abronzo autografou seu  livro "Rio
de Lágrimas" no Campus Taquaral da UNIMEP

O contador de Histórias Evair Souza partici-
pou do evento "Uma Noite no Museu" e
contou as lendas de Piracicaba para crianças
baseadas nos livros da coleção Lendas de Piraci-
caba da escritora Ivana de Negri

 A historiadora Marly Therezinha Germa-
no Perecin proferiu palestra e lançou o livro
" Uma Comunidade do Oeste Paulista - Os
200 anos de Instalação da Câmara Munici-
pal da Vila Nova da Constituição, 1822" du-
rante as festividades do bicentenário da Câ-
mara de vereadores de Piracicaba.

As escritoras Ivana Maria França de Ne-
gri, Carmen Fernandez Pilotto, Carmelina de
Toledo Piza e Valdiza Maria Capranico, parti-
ciparam da primeira edição da FLICO, Feira
Literária do Colégio Objetivo.

O acadêmico e membro do Instituto His-
tórico e Geográfico de Piracicaba, Valdemar
Romano, recebeu a Medalha Prudente de Mo-
raes durante a sessão Magna comemorativa
dos 55 anos do IHGP.

A acadêmica e historiadora Marly Germano
Perecin lançou mais um livro e deu palestra du-
rante a Sessão Magna do IHGP, que tem na presi-
dência o também acadêmico e jornalista Edson
Rontani Junior.

Ivan Chaves de Sousa autografou o livro "Con-
tos, Recontos e Vivências" com renda revertida
para a Casa do Estudante Universitário (CEU) que
completa em setembro 60 anos de existência.

O presidente da APL Vitor Pires Vencovsky
divulgou seu novo livro, lançado em julho, "Fer-
rovias do Agronegócio" na Educadora AM entre-
vistado por Alexandre Neder, por Adriana Passari
e Antonio Carlos Bonassi na Educativa FM, Cé-
sar Costa na TV Ativa e pelos Comentaristas da
Educadora.

Durante Sessão Magna em comemoração
aos 55 anos do Instituto Histórico e Geográfico
de Piracicaba, presidido por Edson Rontani Juni-
or, a acadêmica e historiadora Marly Germano
Perecin autografou seu livro " As Luzes do Vale".

As escritoras Ivana Maria França de Negri e
Carmen Maria Fernandez Pilotto estiveram na
Escola Dr. João Sampaio, a convite da diretoria,
para falar sobre as Lendas de Piracicaba e sobre
o projeto Livro com Pezinhos. As professoras irão
trabalhar as lendas com as crianças e no final do

ano haverá a culminância, para a qual as escrito-
ras já foram convidadas.

S E T E M B R OS E T E M B R OS E T E M B R OS E T E M B R OS E T E M B R O
No dia 7 de setembro, nas comemorações

do bicentenário da Independência do Brasil, foi
aberta a cápsula do tempo da Escola Sud Men-
nucci que estava lacrada há cem anos. Parti-
ciparam do evento autoridades, professores,
diretores, membros do Museu Prudente de
Moraes, da Academia Piracicabana de Letras
e do Instituto Histórico e Geográfico de Pira-
cicaba. Todos os ítens da caixa, em perfeito
estado de conservação, foram expostos para
visitação na sede do Museu.

No dia 10 de setembro, na Biblioteca Pú-
blica Municipal,  os escritores Carmelina de
Toledo Piza e Anderson Brongna, lançaram
seus livros "Constelações das Deusas e das
Mandalas" e "Nem tão grande, nem tão pe-
quena", respectivamente.

A historiadora Marly Therezinha Germano Pe-
recin deu uma palestra na sede da Academia
Ituana de Letras (ACADIL) "Os Liberais do Oeste
Paulista e a Independência do Brasil" no dia 17
levando vários acadêmicos e membros do Insti-
tuto Histórico e Geográfico de Piracicaba.

O presidente da APL Vitor Pires Vencovisky
participou como jurado no concurso de redação
e desenho realizado pela Semuttran para crian-
ças das escolas de Piracicaba

O U T U B R OO U T U B R OO U T U B R OO U T U B R OO U T U B R O
Carmen Pilotto participou do corpo de jura-

dos do concurso de microcontos de humor de
Piracicaba.

Cristina e Paulo César Navega organizaram
a obra "Construindo o Futuro na Transformação
do Presente" com a colaboração de 17 autores.

Participaram da comissão julgadora do 15º
Prêmio Escriba de Poesia os escritores: André
Bueno de Oliveira, João Baptista Negreiros  Athay-
de, Carla Ceres Capeletti, Ésio Antonio Pezzato e
Otacílio Monteiro.

Dia 15, na FUMEP, Vitor Pires Vencovsky, lan-
çou mais um livro: "Ser Tecnológico - Transforma-
ções em Busca de um Mundo artificial"

As escritoras Carmen Pilotto e Ivana de
Negri, através do Projeto Livro com Pezinhos,
estiveram dia 11 no Museu Prudente de Mo-
raes distribuindo livros para cerca de 70 cri-
anças. Leda Coletti, colaboradora do Proje-
to, doou os livros infantis.

No dia 17 de outubro a Academia Piraci-
cabana de Letras e o Instituto Histórico e Ge-
ográfico de Piracicaba lançaram no Colégio
Objetivo o Projeto Viajando na Leitura que
terá Geladeirotecas nos principais terminais
rodoviários de Piracicaba.

Dia 22 foi a vez das crianças do Projeto Re-
nascer Solidário, apoiado pelo CALQ (Centro Aca-
dêmico Luiz de Queiroz) ganharem livros e gulo-
seimas em evento do mês das crianças. Os livros
foram doados pela escritora Leda Coletti.

Damaris Dias Fernandes distribuiu seu
livro "Transformados para Transformar" em
hospitais de Piracicaba levando esperança e
fé para os pacientes.

Os escritores Carmen Pilotto, Ivana de
Negri, Leda Coletti e André Bueno Oliveira
participaram do V Encontro da Rede de Ob-
servação de Aves de Piracicaba - Rede Bir-
dwatching, com um varal de poemas ilustra-
dos. Organização Maria Cristina Arzolla.

O Príncipe dos Poetas Piracicabanos,
Lino Vitti,  foi homenageado pela câmara de
Vereadores dando seu nome ao Centro Soci-
al no bairro Água Branca.

No Dia do Livro, Carmen Pilotto e Ivana Negri
levaram, através do Projeto Livro com Pezinhos,
exemplares para as crianças que foram na Bibli-
oteca Municipal doar um brinquedo para a cam-
panha. Para cada brinquedo doado, um livro.
Também foram doados cerca de 300 livros para
abastecer as Geladeirotecas do Projeto Viajan-
do na leitura, em mãos para o presidente da Aca-
demia Vitor Vencovsky..

O promotor Cultural Elson de Belém, promo-
ve a escolha dos que se sobressaíram em várias
categorias na área da cultura no ano de 2022.
Os mais votados receberão os prêmios durante
solenidade em data a ser definida.

Mirante distribui 600 exemplares do livro
"Respeito às diferenças". O projeto capacitou
educadores e chegou às salas de aulas. Foram
escolhidos os melhores textos e ilustrações faze-
rem parte do livro.

Rodolfo Capler lançou em 15/12 o livro "O
País dos Evangélicos: Política e Religião no Bra-
sil Contemporâneo", no Jazz Spot Café

A escritora Bianca Rosenthal foi entre-
vistada na Radio Florida Brazil com a apre-
sentação de Elis Porto, no horário brasileiro
12h e 10h na Flórida.

O radialista e escritor Mario Luiz lançou o li-
vro "Gool do XV no Barão" no hall de entrada do
Estádio Barão da Serra Negra

A Diretoria de Ensino de Piracicaba em par-
ceria com a Oji Papeis, promoveu um concurso
envolvendo desenho, redações e poesias O ven-
cedor foi o aluno Mateus Mariano Pilon, do sexto
ano da Escola José Romão. O tema foi: Preser-
vando o Mundo, Objetivos do Desenvolvimento
Sustentável.

A versão em espanhol do poema de Rosani
Abu Adal "Voar no Tempo - Recuerdo el Tiempo",
criado para o 31° Salão Nacional de Poesia PSIU
Poético com o tema Bicicletas Voadoras, foi pu-
blicado na revista LiterArte da Argentina.

N O V E M B R ON O V E M B R ON O V E M B R ON O V E M B R ON O V E M B R O
No dia 5, a contadora de histórias e ilustra-

dora Carmelina Toledo Piza inaugurou uma ex-
posição de ilustrações de sua autoria na Biblio-
teca Municipal.

O Contador de Histórias Evair Souza re-
cebeu Moção de Aplausos, concedida atra-
vés do vereador Acácio Godoy,  por sua traje-
tória e pelo lançamento do livro para crian-
ças "O Castelo de Sorvetes", prefaciado pela
escritora Ivana de Negri.

A Revista dos Cinquenta Anos da Acade-
mia Piracicabana de Letras foi lançada na
Biblioteca Municipal dia 12 de novembro du-
rante tarde festiva.

No dia 26 de novembro, o escritor piracica-
bano Ademir Barbosa Júnior apresentou-se numa
roda de conversas na FLIP ( Festa Literária de
Paraty) no Rio de Janeiro.

As escritoras Carmen Pilotto e Carmelina de
Toledo Piza fizeram no dia 30, na Biblioteca Mu-
nicipal, uma oficina de artes com poesia. Os tra-
balhos serão utilizados em futura exposição.

A Biblioteca Municipal foi palco de expla-
nações com o tema: "Estudos Piracicabanos
sobre Imigração", evento promovido pelo Ins-
tituto Histórico e Geográfico de Piracicaba e
Academia Piracicabana de Letras Os pales-
trantes foram Edson Rontani Júnior (imigra-
ção italiana), Sylvana Zein (imigração liba-
nesa), Sameh Brglah (imigração Síria), Pe-
dro Kawai (imigração japonesa), Marcelo Ro-
senthal (imigração judaica). A programação
incluiu palestra do Instituto Martius-Staden,
de São Paulo, realizada pelo seu diretor Mau-
ritius Reisky von Dubnitz. Também fez parte
da programação o lançamento do 9º volume
da série Famílias Brasileiras de Origem Ger-
mânica, publicado pelo Instituto Martius-Sta-
den, resgatando a genealogia dos primeiros
imigrantes austríacos, alemães e suíços.

A escritora Ivana Maria França de Negri es-
creveu a História de São Norberto para crianças,
a pedido de Vania Rodrigues Pizzol, professora
de catecismo na Igreja dos Padres Premonstra-
tenses, ordem fundada por Padre Norberto. No
dia da primeira eucaristia, todas as crianças re-
ceberam um exemplar de presente.

Na Escola Dr. Prudente aconteceu uma
roda de conversas sobre os 120 anos de fa-
lecimento de Prudente de Moraes, primeiro
presidente do Brasil.

Palestrantes: Giovanna Calabria, Bruno de
Oliveira, Maurício Beraldo e Pedro Kawai

 Ivana Maria França de Negri participa do en-
cerramento da eletiva sobre as Lendas de Piraci-
caba no Colégio Objetivo, e distribui livros para
os 76 alunos dos sextos anos.

Os terceiros anos receberam livros da Lenda
do Túmulo do Padre Galvão ilustrados por Ana
Laura e Ana Liz de Negri Kantovitz, alunas do co-
légio.

Leda Coletti, idealizadora do Projeto Mensa-
gens Natalinas, este ano estará contemplando o
Lar Bettel com mensagens e presentes aos ido-
sos moradores do Lar, com a colaboração dos
membros do CLIP, GOLP e APL.

Antonio Messias Galdino autografou seu li-
vro "Brasil Negro" durante solenidade em home-
nagem aos afrodescendentes na Câmara de Ve-
readores de Piracicaba.

D E Z E M B R OD E Z E M B R OD E Z E M B R OD E Z E M B R OD E Z E M B R O
3 de dezembro membros da Academia Pira-

cicabana de Letras e do Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba confraternizaram-se duran-
te almoço no restaurante Pintado na Brasa

Beth Ripoli trouxe sua experiência pessoal
para o livro "Sete Ponto Zero", que lançou  no
Espaço El Tranvia, em São Paulo.

No dia 3 aconteceu  o lançamento do livro
digital "Educação para a Cidadania e a Experiên-
cia da Escola do Legislativo", a primeira publica-
ção organizada pela Escola do Legislativo da
Câmara Municipal de Piracicaba, em parceria
com a Editora Metodista.

Maria Julia Coimbra Vendemiatti autogra-
fou no dia 9, na ACIPI, o livro "Zico Coimbra,
o Homem que Plantava Amor", sendo a dis-
tribuição gratuita.

Dia 7 a Escola Dr. João Sampaio fez a culmi-
nância da eletiva sobre as Lendas de Piracicaba
e os alunos apresentaram poesias, textos, músi-
ca, e encenaram os personagens das lendas ba-
seados na Coleção Lendas de Piracicaba de Iva-
na Negri. Ao final teve show da cantora Aninha.
Raquel Delvaje esteve presente, representando
a autora,  e levou livros para as crianças.

 O Museu Prudente de Moraes realiza a 4ª
edição do Projeto uma Noite no Museu, visita

guiada pelo o contador de histórias Evair Sousa,
que narra a História de Piracicaba e suas lendas,
evento gratuito, baseado na Coleção Lendas de
Piracicaba de Ivana Negri.

O professor, doutor em História e reitor da
UNIMEP (Universidade Metodista de Piracicaba)
Ismael Valentin, escreveu a obra " História da
Educação Metodista".

Alunos de cinco anos da Escola Profa Nair
Libardi lançaram o livro "O Mundo Colorido", ori-
entados pela professora Ana Lúcia.

Dia 15 foi a data escolhida para a confrater-
nização dos grupos Literários CLIP (Centro Lite-
rário de Piracicaba) e GOLP (Grupo Oficina Literá-
ria de Piracicaba), com a tradicional troca de pre-
sentes de amigo secreto. O evento foi na sede
do Instituto Beatriz Algodoal.
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Réveillon, a primeira festa do ano
Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página
Tô Aqui. Nesta edição vamos destacar a origem da comemoração do réveillon

O Tô Aqui de hoje, falou um
pouco sobre "Bico-de-papa-
gaio, a flor do natal". No próxi-
mo domingo estarei aqui no-
vamente com muitas novida-
des para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do
Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e ad-
miradores que me acompa-
nham no rádio, todas as quin-
tas-feiras, ao vivo, às 13h do
Brasil e às 16h de Portugal,
na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos
amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, na
Shopee, loja virtual no
site:https://shoppe.com;br/

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, apresen-
tadora e animadora de palco e
TV, agora todos os domingos,
venho compartilhar um pouqui-
nho das minhas artes com você
e comentar sobre moda, maqui-
agem, costura, crochê, bordado,
decoração, jardinagem, pets, te-
cidos, tintas e pincéis, vamos pin-
tar e bordar em nossas edições
de domingo. Hoje vou comentar
um pouco sobre a celebração da
virada de ano em todo mundo.

Réveillon é o substantivo
masculino com origem no idi-
oma francês usado para des-
crever uma festa de passagem
para o ano novo.

A palavra réveillon tem ori-
gem no verbo em francês réveil-
ler, que significa "acordar" ou
"reanimar" (em sentido figura-
do). Assim, o réveillon é o des-
pertar do novo ano.

Inicialmente, esta palavra
era usada para descrever uma
refeição leve que era feita à noite
e que impedia que as pessoas
dormissem. Um pouco mais tar-
de, foi usada para qualificar a
ceia de véspera de Natal.

A partir do século XVII, a
palavra Réveillon passou a ser
utilizada para designar as festas
realizadas pela nobreza france-
sa, que duravam a noite toda.
Anos depois, a nobreza de ou-
tros países adotaram o mesmo
nome para as suas festas.

Hoje, o termo réveillon é uti-
lizado em grande parte dos paí-
ses ocidentais para se referir à
celebração que acontece na vira-
da do dia 31 de dezembro para o
dia 1 de janeiro do novo ano.

As primeiras comemorações
de ano novo que se têm registro
datam de 4000 anos atrás. Acon-
teciam na Mesopotâmia e eram a
celebração do fim do inverno e início
da primavera, o que acontecia entre
os dias 22 e 23 de março do nos-
so calendário atual.

Essa celebração simbolizava
o início de uma nova safra de
plantação e era o momento em
que as pessoas pediam por ali-
mentos e fartura para o ano.

Para os persas, assírios, egíp-
cios e fenícios, o novo ano era
celebrado em setembro e para os
gregos em dezembro.

Os romanos foram os pri-
meiros a estabelecer uma data no
calendário para essa comemora-
ção. A princípio, o ano novo ro-
mano era comemorado em 1º de
março, mas em 153 a.C, estabele-
ceu-se a data de 1º de janeiro.

Em 46 a.C, os romanos ado-
taram o calendário juliano e
mantiveram essa data. Em 1582,
com a adoção do calendário gre-
goriano (que utilizamos atual-
mente) pela Igreja Católica, a
data de 1º de janeiro foi oficial-
mente estabelecida.

A passagem para o novo
ano, no entanto, ainda é celebra-
da em datas diferentes por al-
guns povos e religiões. O ano
novo dos muçulmanos, por exem-
plo, acontece no mês de maio do
calendário gregoriano.

Para os judeus, a passagem
do ano é celebrada no final de
setembro e início de outubro e
para os chineses, o ano novo se
inicia em fevereiro.

FESTAS DE RÉVEILLON
As celebrações de réveillon

variam conforme o local e as tra-
dições, mas em geral, a passa-

bonecas_km88, pelo what-
sapp +551197822-3809,
email: ateliedasbonecas
karolmathos@gmail.com e
com muitas novidades no
i n s t a g r a m ,
w w w . i n s t a g r a m . c o m /
bonecas_km. "O fim do ano
chegou e com ele nós encer-
ramos círculos, fechamos
portas, terminamos capítu-
los. É importante deixar ir
com ele o passado e fazer
deste ano que chega uma
nova oportunidade, Vamos
Encerrar o ano Forte e co-
meçar o Ano novo mais
Forte ainda.? Combinado?
FELIZ 2023. Beijinhos da
Karol Mathos.

gem de um ano para o outro é o
momento de agradecer e fazer de-
sejos para o ano que entra.

É um momento de renovação
das esperanças e é cheio de supers-
tições. As roupas, os rituais e os
alimentos, por exemplo, têm signi-
ficados importantes para essa co-
memoração. No Brasil, por exem-
plo, costuma-se usar roupas bran-
cas e pular 7 ondas para Iemanjá
quando entra a meia noite. Am-
bas superstições estão ligadas à
Umbanda, religião brasileira de
matriz africana.

Outra atração muito comum
das festas de réveillon são os fo-
gos de artifício. Diversas cidades
no mundo têm espetáculos famo-
sos de fogos, entre elas estão: Ilha
da Madeira em PT, onde vivi pes-
soalmente por 3 anos, presenciei e
me encantei com tanta beleza de
luzes reunidas colorindo o céu de
meu Deus, em  Londres, Sydney,
Nova York e Rio de Janeiro.

Adeus ano velho , feliz ano

novo, que tudo se realize no ano
que vai nascer, muito dinheiro no
bolso, saúde pra dar e
vender...Querido leitor(a), que este
ano novo seja superado pelas ad-
versidades que passamos em anos
anteriores e que o ano vindouro

venha com felicidade, amor, es-
perança, fé, paz, muita saúde e
prosperidade a todos. Tenha
um feliz e abençoado Ano Novo.
Que sejamos mais sábios, aten-
tos, mais autocríticos e que fa-
çamos as coisas por merecer.

Comemorando 2023

Queima de fogos em Sidney

Queima de fogos Ilha da Madeira PT

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor  R$ 550.000,00/Venda.  R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ótima localização-maiores
informações 19998963876.

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m², na
R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos, S. Pe-
dro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 20.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 - (19) 3433-3515.

CONTRATA-SE
Auxiliar Depto Fiscal   e Estudantes de

Contabilidade curriculum para
RHPIRACICABA@ HOTMAIL.COM

WhatsApp  (19) 9.8406-3682
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PELÉ

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia caros leitores!
Antes de mais nada, nesse final

de semana em que se comemora no
dia 8 de janeiro o dia do leitor, gosta-
ria de agradecer aos que pacientemen-
te acompanham nossa coluna nes-
ses últimos 4 anos aqui na Tribu-
na e também ao Evaldo Vicente e
Tarantini que me proporcionam a
oportunidade de aqui escrever es-
sas mal traçadas linhas.

Não há como começar esse
novo ano sem comentar o passa-
mento de Edson Arantes do Nas-
cimento, o Pelé!

Meu último artigo aqui publi-
cado foi enviado antes de seu fale-
cimento, então gostaria de lem-

SERIE A2 2023 SERÁ RECHEADA

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

Daniel Campos

Olá amigos é um prazer estar
aqui com vocês na primeira edição
do Passe de letra do ano de 2022,
obrigado ao amigo Tarantini
pela oportunidade de estar mais
um ano aqui nesta família que a
tantos anos estamos juntos com
nossas opiniões e pela democracia
tanto na rádio Difusora Am 650
Piracicaba, quanto aqui no jor-
nal "A Tribuna Piracicabana",
gostaria antecipadamente man-
dar um grande abraço a dire-
ção do jornal também, juntos
somos mais fortes.

2023 será um ano muito pro-
missor ao XV de Piracicaba e espe-
cialmente ao Campeonato Paulis-
ta serie A2 com muitos times tra-
dicionais disputando e grandes
jogadores na divisão que queiram
ou não vai chamar muito a aten-
ção no modo geral, vamos citar
aqui as principais contratações
dos principais times que dispu-
taram e verão que terão grandes
jogadores na divisão.

Começando pela Ponte Preta
que vai ter o expediente lateral
Júnior Tavares ex-São Paulo, o
experiente zagueiro Fabio Sanches
e o badalado treinador Hélio dos
Anjos aonde a ideia do clube é um
ir e voltar rapidamente para 1°di-
visão aonde não será nada fácil
assim aos vizinhos de Campinas.

O Oeste que bateu na trave em
2022, terá o zagueiro Diego Jus-
sani, o meia Sérgio Mota revelado
pelo São Paulo e o meia super li-
geiro Portuga que já deu muito
trabalho ao XV também estará por
lá. O Novo Horizontino que tam-

PRIMAVERA /
VERÃO

 Lucas Bendassoli

Lucas Bendassoli é estilista
formado na Faculdade Federal
do Ceará, e gestor na empresa

Designer Arte e Moda

VERÃO 2023 inicia uma
nova temporada, sol e proteção
corporal e os looks com conforto e
boas energias nas estampas e nas
cores. Monte suas peças vari-
ando com sobreposição de sai-
as, blusas e body onde vai dar
um toque no sensual com a des-
contração das peças fluidas!

Shorts de trama natural nos
tons terrosos com um chemisier
folhas brancas e o fundo amarelo
neon com o body de trama ligei-
ramente rasado com fios em
ouro e uma rasteirinha com cores
de laranja e tons terrosos.

Marca a força do amarelo
e do metal com o elemento ouro
da terra vai destacar seu visual!

Pode brincar com o roxo e
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brar, mesmo que em breves linhas,
um pouco de sua história em rela-
ção à Piracicaba e o XV.

Pelé já havia marcado 27 gols
antes de enfrentar o XV de Piraci-
caba no dia 14 de julho de 1957 lá na
Vila Belmiro e marcar seu primeiro
gol em campeonatos paulistas, o go-
leiro quinzista na partida em questão
foi o grande Agenor Cortarelli, o Ca-
narinho, que em sua carreira foi o
3. ° arqueiro que mais jogou em
partidas oficiais pelo Nhô Quim,
só atrás de Fernandes e Getúlio!

Canarinho, que jogou tam-
bém pelo São Paulo F. C., mais
tarde se formou professor e du-
rante anos deu aulas em facul-
dades, também nos deixou em
meados de 2022 aos 90 anos.

Pelé sempre fez, no bom sen-
tido, um inferno da vida do XV.
Em suas diversas partidas contra
o alvinegro chegou a marcar nada
menos que 4 gols em 23 de julho
de 1958, menos de um mês de se
tornar campeão do mundo, parti-
da realizada em Santos que termi-
nou com a vitória do "peixe" pelo
placar de 6x0, essa foi a maior
quantidade de gols que ele fez em
uma partida contra o Nhô Quim!

Mas nem toda história tem
um final feliz, e Pelé tinha uma
mágoa. No ano de 1972, mais pre-
cisamente no dia 27 de agosto, o
Santos F. C. perdeu uma invenci-
bilidade de 23 anos contra o XV
em partidas oficiais (1949-1972).

XV e Santos se enfrentavam
pelo campeonato paulista no Ba-
rão de Serra Negra, quando aos 37
minutos do primeiro tempo, Pitanga
numa jogada espetacular lança a bola
a área santista, a bola bate na zaga e
sobra para Ditinho Chumbão, que
arremata no canto direito do goleiro
argentino Cejas. Estava decretada a
queda do tabu e a única derrota
de Pelé contra o alvinegro!

Essa semana os garotos quin-
zistas, ou melhor os Nhô Boys,
começam sua jornada em mais
uma Taça São Paulo, história essa
que começou para o time piracica-
bano lá no longínquo ano de 1972.

Naqueles anos a Taça São
Paulo de Futebol Juvenil (como era
conhecida) era disputada entre outu-
bro e janeiro e o Nhô Quim, convida-
do a participar da V Taça São Pau-
lo, fez bonito na primeira fase.

Era um time que reunia al-
guns garotos que se destacariam

muito no futebol paulista em anos
posteriores, como Tutu, Roberto
Bem e Ademir Mello, dirigidos pela
lenda Dema. Na primeira fase, na
série Silvio Binari, o XVzinho foi
campeão, vencendo entre os dias
3 e 10 de outubro, as equipes da
Chácara Norma (Jundiaí), por
2x0, o C. M. E. (Guarulhos) por
3x0, Bragantino pelo placar de 5x3,
Volkswagen F. C. (São Bernardo)
por 2x0 e finalmente o Noroeste
de Bauru pelo placar de 2x0.

Após conquistar essas cinco
vitórias, classificado para a fase
nacional, enfrentou em 19 de no-
vembro o Internacional de Porto
Alegre, que foi o vice-campeão na
edição anterior, comandado por
um certo Paulo Roberto Falcão,
perdeu por 1x0. Na partida seguin-
te em 22 de novembro perdeu para
o América do Rio pelo placar de
2x1, os dois jogos foram disputa-
dos no Pacaembu, terminando
assim a primeira participação do
alvinegro na Taça São Paulo!

Sorte aos nossos garotos e
que consigam seguir adiante
nesse Taça São Paulo de 2023 e
que esse ano seja o ano do re-
torno do XV a série A1.

bém vem da série A1 conta com o
expediente treinador Eduardo Ba-
tista que com sua experiência vai
tenta retornar a elite. A Portugue-
sa Santista que, conta com experi-
mente zagueiro Maurício Ramos
ex-Palmeiras, XV de Piracicaba,
Caio Mancha ex-Palmeiras e por-
tuguesa, e o treinador conhecido
no futebol paulista Sergio Guedes.
Temos o São Caetano que o ano
entra ano sai não paga ninguém,
mas vive fazendo contratações vai
ter o expediente treinador Marcio
Ribeiro que o torcedor XVzista lem-
bra bem dele e anunciou também
o lateral Régis que chegou pas-
sar pelo São Paulo, mas proble-
mas com drogas fizeram com
que não durasse muito tempo na
equipe do tricolor paulista.

E o por último o mais im-
portante do planeta o nosso
XVzão de Piracicaba que está
montando uma equipe bem in-
teressante, além do treinador
super conhecido Cléber Gaúcho
que teve uma carreira brilhan-

te, jogadores com destaques em
suas equipes, artilheiro da sé-
rie A2 desse ano e artilheiros
em 2020,mas vamos destacar a
contratação do meia Bruno César
que jogou no Corinthians, Palmei-
ras, Benfica uma baita contrata-
ção a melhor da série A2 parabéns
diretoria por trazer um jogador
com bagagem experiência e
qualidade nacional e internaci-
onal como Bruno César, que vai
agregar muito ao XV , a torci-
da e vai chamar atenção de
muitos também.

Gostaria de desejar a todos
os integrantes da família "Pas-
se de Letra', a todos do jornal
"A Tribuna Piracicabana', a todos
da "Rádio Difusora AM 650", a
todos os ouvintes e leitores e tam-
bém não poderia esquecer de nos-
sos amigos e clientes da DCX
Sports que todos tenha um
2023 de muita conquista, e prin-
cipalmente muita saúde que
Deus abençoe a todos muito
obrigado e até logo ali 2023.

PELÉ ETERNO

Firmino Alves Lima - Juiz do
Trabalho, Titular da 1ª Vara do
Trabalho de Piracicaba/SP, é
mestre e doutor em direito do
trabalho pela Faculdade de Direito
da Universidade de São Paulo.

 Firmino Alves Lima

O mundo está enlutado, não
é só o Brasil ou o mundo esporti-
vo. O falecimento de Edson Aran-
tes do Nascimento, o Pelé, comove
todos os brasileiros, por ser seu

cidadão mais famoso em todo o
globo. Não há lugar no planeta em
que a simples menção do Brasil
não provoque a associação ao Pelé,
seguramente o maior atleta do sé-
culo XX e, provavelmente, de to-
dos os tempos.

Sua importância para o
mundo trabalhista também é
fundamental, marcando um
"gol de placa" no direito desporti-
vo trabalhista. Sua iniciativa de
reforma da legislação desportiva,
então como Ministro dos Espor-
tes, desaguou na Lei 9.615/98, que
ficou conhecida por seu apelido.
Ela provocou uma profunda
reforma em todo o panorama
jurídico desportivo.  Mas sua mai-
or relevância é o fim de uma es-
pécie de "escravidão velada" exis-

tente na legislação anterior, a odi-
osa figura do passe, que vincu-
lava o atleta ao clube, mesmo
extinto o contrato de trabalho,
como se fosse uma mercadoria
que deveria ser comercializada
para autorizar o atleta a atuar
em outra agremiação. Acompa-
nhando os ventos da decisão do
célebre "Caso Bosman" na Euro-
pa, a iniciativa do Rei do futebol
mudou significativamente o vín-
culo do atleta com o clube, substi-
tuindo o passe por indenizações
especiais e, mesmo com várias
alterações, os libertando de tais
grilhões jurídicos. A possibili-
dade de rompimento indireto
do contrato trabalhista com a
perda do vínculo desportivo foi
uma conquista da categoria,

anteriormente presa a um sis-
tema incompatível com a reali-
dade democrática da CF/88.

A referida lei, atualmente
com diversas alterações, é o di-
ploma essencial que baliza os
contratos de trabalho de atle-
tas profissionais de futebol, e
poderia ser também de outras
modalidades desportivas.

O Brasil é eternamente grato
ao craque, não somente pelos seus
gols, campeonatos, títulos mundi-
ais e jogadas no estado da arte,
mas, também, por ter alterado sig-
nificativamente a essência dos con-
tratos de trabalho dos atletas pro-
fissionais, os libertando de amar-
ras anacrônicas. Edson nos
deixa, mas até no ramo despor-
tivo trabalhista, Pelé é eterno.

vermelho quebrando com a palha
cru para diminuir a intensidade
das cores vibrantes e uma dica de
causar impacto e leveza no look!

Vestidos na cor terroso
com alça e babados na barra da
saia é um bom look para o final
da tarde tanto na praia como
nas serras e acompanhado com
uma sandália de couro ecológi-
co branca e acessórios com pe-
dras e cristais para harmoni-
zar seu estado de espirito!

Está muito fácil encontrar o
mix de algodão, linho e elastano,
por exemplo. O motivo é sempre
trazer mais praticidade e conforto
com tecidos que são maleáveis,
frescos e secam rápido. Todo
mundo sai ganhando nessa!

  Para os homens as bermu-
das e camisas de estampas botâ-
nicas, folhagem no lugar do flo-
ral acompanhada com os tons
crus como o bege, caqui, mar-
fim e ocre vestem bem em qual-
quer lugar e ocasião indepen-
dentemente do tipo físico !

Os tênis brancos os terro-
sos e a sandálias confortáveis
para um passeio!

VITÓRIA NA ESTRÉIA
DA TAÇA SÃO PAULO:

NACIONAL 1X2 XV DE PIRACICABA
Igor Abroggi

O XVzinho estreou com vi-
tória na taça São Paulo de fute-
bol JR., mesmo jogando em São
Paulo, o Nhô Quim foi melhor e
venceu o Nacional por 2 a 1, na
tarde desta quinta (5) com o se-
gundo gol no final da partida.
Com o resultado os "Nhô-Boys"
já ficam no topo da classificação
e busca mais uma vez passar da
fase de grupos

O XV de Piracicaba pressio-
nou aos sete minutos, Yago Lipe
marcou um golaço, um "tiram-
baço" no rebote da zaga do
"Naça" na intermediária e o
meia acertou o ângulo para abrir
o placar. Depois do gol, o time
seguiu em cima e dominou o seu
adversário, só não ampliou ain-
da na primeira etapa devido a
uma defesa difícil do goleirão
Ângelo, na melhor chance que
teve, e sem muito perigo o pri-
meiro tempo terminou com van-
tagem do XV.

Na etapa final a equipe visi-
tante veio para o ataque, crian-
do mais chances. Aos onze mi-
nutos o goleirão Ângelo fez ou-
tra boa defesa para evitar o se-
gundo gol quinzista. A partir de
então o "Naça" tentou chegar

mais e passou a criar chances,
buscando o empate e aos trinta e
cinco conseguiu o empate, cru-
zamento de Nazaré para Miguel-
zinho que marcou um bonito gol
chutando de primeira.

A resposta do XV foi imedi-
ata, com Caíque quase marcan-
do num belo chute de fora da
área, o gol de empate empolgou o
time da casa, que quase chegou
ao segundo por duas vezes aos
trinta e oito minutos, porém
quem marcou foi o XV que não
se abalou, segurou a pressão e
Gabriel marcou o segundo aos
quarenta e dois, bem no finalzi-
nho da partida fechando o pla-
car favorável ao Nhô-Quim no
Nicolau Alayon.

Neste Domingo (8) o Nhô-
Quim volta a campo para enfren-
tar o Juventude RS a partir das
15h15m, em caso de nova vitória
o DNA XV já estará praticamen-
te classificado para próxima fase.

Charge do artista Erasmo Spadotto.
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